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SINRAZON

sólo puede ser investigado por
sus pares.

A continuación, y pese a
que el diputado pepecista y
Francisco Belaúnde Terry de
molieron a Vargas Haya y al
tristemente célebre Valencia
Cárdenas, la mayoría sancionó
a Olivera con el voto de 61 di

putados en el hemiciclo —con
evidente falta de quorum— y
luego que la oposición se hubo
retirado dejando sentada su
protesta. Queda así establecido
un precedente peligrosísimo; el
AFRA ha acallado a un parla
mentario por el sólo hecho de
cumplir su misión de investigar
y fiscalizar. Algo que la campa
ña de satanización de que ha
venido siendo objeto por la
prensa de derecha u oficialista
hacía prever. Lo peor es que se
abre la puerta a penalizar a la
oposición en futuros casos. El
AFRA cruzó una vez más el
Rubicón de la ilegalidad y la
prepotencia.

El día de hoy será, proba
blemente, el último día que vere
mos en las calles el diario La Ra

zón. Dificultades financieras im
piden la continuidad de un ma
tutino que se esforzó por inaugu
rar un nuevo periodismo en el
país. Tenemos ahí muchos cole
gas. y amigos y la noticia nos re
sulta ingrata. El esfuerzo encabe
zado por José María Salcedo me
recía otra suerte. En fin. La Ra
zón dejó huella, y esa es también
una manera de durar.

PREPOTENCIA EN DIPUTADOS
gente León de Vivero, pidió
sorpresivamente pasar a sesión
secreta guillotinando la primera
hora. Una vez en ella, incumplió
deliberadamente el reglamento
interno, que exige que se invite
en tres oportunidades distintas
al diputado a retirar las expre
siones injuriosas. Algo más;
Héctor Vargas Haya, quien sus
tentó la moción de sanción pre
sentada por los secretarios de la
cámara, no se refirió a los he
chos imputados a Olivera, sino
a informes de la Fiscalía y del
comando conjunto. Finalmen
te, cuando Ramírez del Vülar

preguntó a la mesa cuál era la
investigación realizada, León
de Vivero mandó leer un ridícu
lo informe FIF, agraviando al
Farlamento, ya que un diputa-

LOS BUFALOS DE NUEVO

Diputado Olivera: arbitraria sanción de 120 días.

Lo ocurrido en la sesión se

creta llevada a cabo en la Cá

mara de Diputados el martes
pasado carece de precedentes
en nuestra historia parlamenta
ria. En palabras del diputado
Roberto Ramírez del Villar

(FFC), insospechable de parcia
lidad con el diputado Olivera,

“nunca,
Las bandas de búfalos volvie

ron a las andadas esta vez en la

Facultad de Ciencias de Comuni

cación de la Universidad San
Martín. El martes 28 un grupo
de estudiantes del ARE, junto
con elementos extraños a los

claustros, armados de cuchülos y
cadenas, entraron violentamente
al local de la cuadra 18 de la ave

nida Brasil atacando a los estu

diantes vinculados a la izquierda
que con toda seguridad ganarán
dentro de dos semanas las elec
ciones estudiantiles en esa facul

tad.

Inicialmente los estudiantes con
siguieron hacer retroceder a los
agresores hasta cerrarles la reja
de entrada. Fero los apristas, sin
aceptar su derrota, retornaron
encabezados por el propio rec
tor, el pro-aprista Víctor Fadilla
Tejada, quien increíblemente
ocupa el cargo siendo Capitán re
tirado de la Guardia Republica
na.

Con el aval de Fadilla los del

ARE consiguieron ingresar de
nuevo al local maltratando mala

mente a Tania Chirinos, miem
bro del tercio estudiantil y perio
dista de El Nuevo Diario. Tam

bién fueron violentamente gol
peados una cachimba, René Sal
gado y otros dos estudiantes ape
llidados Valer y Loli.
No contento con su acción el

rector llamó a la policía e hizo
detener a Julián Feña, periodista
de Cambio y a Liza Malpartida
acusándolos de haber provocado
el conflicto. Para disimular, tam
bién fueron detenidos dos de los

agresores. Incluso a los detenidos
de izquierda se les pretendió acu
sar de terroristas.

Los indignados estudiantes de la
San Martín señalan que los cabe
zas de la agresión han sido Mario
Vílchez, Alex Ramírez y Javier
Valdivia, todos ellos pertenecien
tes al ARE. ¿Seguirá Armando
Villanueva hablando cínicamen
te de alcanzar un acuerdo nacio

nal por la Paz?.

en mi larga carrera par
lamentaria, había asistido a tal
festinación de trámites y requi
sitos legales”.

En efecto, la mayoría oficia
lista había acudido a la cámara

con el objetivo prefijado de
sancionar a Olivera. Para tal fin

su presidente, el veterano diri-

Universidad Pedro Ruiz Gallo de
Chiclayo al que asistieron el can
didato lU a la alcaldía de
dad Ehr. Moisés el Decano del Co
legio de Abogados, Dr. Román
Montoya.
También estuvieron presentes re
presentantes de los partidos her
manos que conforman la izquier
da de Lambayeque además de
organizaciones populares y gre
mios de la zona. Por primera vez
llegaron desde distintos lugares

esa ciu-

En los discursos correspondien
tes los diversos oradores destaca
ron el impulso a la organización
popular y a la Izquierda Unida,
así como a la construcción parti
daria.

fT loo
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En estos días que se avizo
ran cambios en el gabinete para
el próximo año son muchos losdel departamento delegaciones nombres que se barajan pcira los

de los militantes pumistas de las
cooperativas azucareras.

distintos cargos. Varios de ellos
personajes del entorno presiden
cial. Sin embargo hay quienes
perteneciendo a él nunca podrán
aspirar a un cargo en el ejecuti
vo: son los asesores extranjeros
del presidente, poco publicitados
pero de decisiva influencia. Ellos
son los economistas Dtmiel Car-
bonetto (argentino) ex-miembro
de la aplanadora sinamista y Da
niel Martínez (uruguayo). Menos
conocido, pero no por ello poco
importante, es el francés Fierre
Vigier.
Vigier, encargado de asuntos de
informática, está en el Ferú hace
dos años y ha sido formado en la
exclusiva Ecole Nationale d’Ad
ministración (ENA), verdadera
escuelita de geniecillos por cuyas
aulas han pasado ni más ni me
nos que Francois Mitterrand, ac
tual presidente francés, Raymond
Barre y Jacques Chirac. La ENA
tiene siglos formando funciona
rios públicos en Francia, ya que
fue fundada por el célebre Car-
denal de Richelieu. Eso sí en ac
titud poco galante, sólo una
jer ha estudiado allí.
Según ha trascendido. Alan Gar
cía estaría tan satisfecho con la
labor de Vigier que ha solicitado
que la ENA envíe al Ferú a dos
expertos más. No vaya a ser que
en el país galo se
preocupar por la fuga de talen-

mu-

comiencen a

Chiciayo: combativo ani
versario de! PUM.

tlH CASTBO DVBIO DE
EL UGIOEAlC€

El martes 28, en las mismas
oficinas del ministerio de Eco
nomía y Finanzas, Luis Alva
Castro habría comprado un im
portante paquete de acciones
del diario El Nacional. De esta
manera el actual premier, aun
que dejara el gabinete el próxi
mo año, tendría asegurado un
medio de comunicación diario
que le permitiría ir consolidan
do su imagen para el 90.

Este importante golpe de
mano del alvismo, en su lucha
contra otros grupos apristas,
menos visibles, pero igual de
preocupados por la postulación
del 90, fue posible porque El
Nacional atravesaba por serias
dificultades económicas, las
que ni el avisaje estatal lo salva
ba. Esto obl%ó a'su principal
accionista, el constructor Al
berto Bedoya Sáenz, vinculado

Abancay para la finiquitación
de los trámites correspondientes.

Hay quienes sostienen que
en realidad Alva Castro no quie
re dejar el ministerio y más
bien la compra de El Nacional
busca iniciar una campaña que
lo atornille en el puesto.

Los primeros coqueteos en
tre el premier y el periódico
que dirige Olaya dieron sus fru
tos este domingo, con la publi
cación de un suplemento aso
ciado al diario hecho por perio
distas vinculados al MEF.

El que debe estar preocupa
do es Manuel Romero Caro,
que aspira a reemplazar a Alva
en el ministerio. Lo que sí pa
rece arreglado es que sea quien
sea ministro de Economía, a
Gustavo Saberbein de todas
maneras le tocará la presidencia
del BCR.

Cuotfo muertos y 2 heridos

¿Nuevo boletín de campera?

a la financiera La Nacional, a
vender baratas las acciones de
una empresa prácticamente en
quiebra.

José Olaya, director de la
publicación, se hizo presente
en las oficinas de la avenida

CUM>LEAllOSPUM

Con auténtico fervor popu
lar y unitario el FUM celebró en
Chiclayo sus dos años de funda
ción. El Comité Departamental
de Lambayeque invitó a un acto
en el local de la Biblioteca de la

tos.
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Cambios y reacomodos en el gobierno

ALISTAN HUEVO GABINETE^
Víctor López y su exagerado autobombo,
pero muy cercanos en el estilo.

Pieza importante en esta guerrila inter
na es un viejo conocido en los predios pe
riodísticos de la izquierda: Paco Landa.
El inefable Paco goza de gran predicamen
to en ciertas redacciones, además de ser ,
asesor del presidente García. Por ejemplo, ^ ^
hace poco se anotó varios puntos cuando
luego que los periodistas vinculados al
MEF fueran desplazados de Visión
(Amanta 28) tomó las riendas del asunto
conjuntamente con un funcionario del
ministerio de Industrias, quien ahora
edita “Visión Económica”.

Pero los alvistas, para demostrar que
mancos, este domingo en El Na-no son Mant

como en el del presidente García fue Leo
nel Figueroa, “mochero” de siempre
—presidente del BCR- y militante di^i-
plinado que soportó a pie firme la pública
llamada de atención presidencial por
dci-iorar la transferencia de recursos al

El anunciado alejanfiento de Luis
Alva del Premierato y de la Cv rtera
de Economía y Finanzas -con la
necesaria reestructuración del
gabinete—, ha provocado dentro de
la alta burocracia estatal aprista una
guerrilla en pequeña escala que
amenaza con convertirse en una
guerra de posiciones.

Banco Agrario.
Para ciertos observadores cercanos al

gabinete esta filípica presidencial tenía el
verdadero objetivo de probar cómo reac
cionaría Figueroa si surgieran diferencias

o que está en juego no es única- de opinión entre el MEF y Palacio. Al
mente la sucesión de Alva Castro, parecer Figueroa pasó el examen con nota
También cuentan los planes que aprobatoria: acato inmediatamente  y sin
cada uno de los ministros, fun- chistar lo dispuesto por AGP.

cionarios y asesores del actual gabinete ,Pero este anecdótico suceso despertó
tienen nara el 90 expectativa apenas contenida.

Hay los que se consideran “presiden- Por ejemplo la de Manuel Romero Caro
dables” “ministeriables” y cosas por el actual titular de Industri^, quien creyó
estilo De lo que consigan en el inminen- que alicaído Figueroa el tumo le tocaba
te reciSiiC del gabinete dependerá en a él y a su equipo, pues de alguna manera
el futuro que puedan proseguir en la ca- el “mochero significaba el continuismo

por ílegar a la meta ̂ e cada uno de todos aquellos que habían colaborado
aspira. La ilusión del poder queJe llaman, con Aba Castro. ni

Por lo pronto la propia cartel^ de Eco- Para ganóle la mano al continuismo al-
nomía y Finanzas es un bocado apeteci- vista en el MEF Roinero í ato
ble para varios. Si bien hay el riesgo de mercado por tratar de ahog^ el apmto
Quemarse, pues el próximo año tendrá publicitario del que Aba Castro se blo
que devaluarse y tomar piedidas menos deado y que desde hace un tiempo viene
Copulares de las que le tocó adoptar a trabajando en su proyección para el 90
Aba Castro, este ministerio t^ene una ven- sin caer en los error^ íhfantiles de un

ocen: el ma-

de la publi-
ede dar vida.

L

rrera

taja adicional que pocos conc
nejo de una parte importan^
cidad estatal con la que se pu Trasfond

.r
V  -

cional, donde Landa se precia de hacer y
deshacer, sacaron un semanario asociado
al periódico llamado “Días y Cifras” y en
el que es indudable el protagonismo del
actual premier.

Ese mismo domingo en el dominical
de un periódico local también aparee’
por primera vez ante el público todo
equipo de Aba Castro, incluyendo a los
suplentes y hasta al economista César
Humberto Cabrera, hasta ahora poco
afecto a ser conocido públicamente como
miembro del equipo gobernante del
APRA.

illa: siniestro personaje voceado para el
Interior.

En ese reportaje la pregunta final era
cuál sería el déstino de los abistas cuando
'^ste se aleje del ministerio en diciembre.
.1 parecer su destino depende de si Aba
Castro conste dejar un hombre suyo en
su lugar; caso contrario, de ganar Romero
Caro y quienes lo patrocinan, el futuro
presidente de la Cámara de Diputados
tendrá un equipo de asesores de hijo,
como otrora Javier Aba Orlandini, plan
teando alternatbas a las propuestas de
sus oponentes en el MEF.

o matar, periódicos, revistasy hasta pro
gramas de televisión. Todo depende.
Demás está explicar cuánto pesa este fac
tor en cualquier carrera política con algu
na perspeetba.

Por lopronto ya es un hecho que Luis
Aba no aceptará ningún puesto en el nue-

gabinete. Al frente del mismo se ase
gura estará Abel Salinas. Hombre de total
confianza del presidente García, quien
considera que ha jugado un papel eficien
te y leal en un ministerio tan difícil wmo
el del Interior. En premio a los méritos
que el presidente le adjudica. Salinas ocu
paría el premierato y la Cancillería, pues
Alian Wagner se desplazará a Washington

la ONU. No faltan los maledicentes
que dicen que Salinas pasará de jefe de
huachimanes a cabeza de refinados diplo
máticos. Eso sí, habilidad política no le
falta.

vo

o a

o de un crimen inexcusable

¿POBQUE flEROHIHO CAFFEEATA?
la comisión investigadora del Senado, que
preside Javier Siba Ruete, también ten
dría información concluyente sobre las

nea de carrera^ llegó a ocupar los más im
portantes cargos de su institución.

Pasado al retiro este año fue llamado .
por el gobierno para ocupar la presidencia responsabilidades de Nicolmi. . .
del Banco Industrial. Hay que tomar en Pero las tensiones no se han iniciado
cuenta que un hermano suyo, como lo re- ahora. Para nombrar al actual mosteo al-
cordó Ismael Frías en X, fue un actbo mirante Guillermo Ham, el gobierno
militante del APRA e inclusbe llegó a tuvo que pasar por encima de Nicolim y
ocupar cargos en la JAP. Por allí vendrían de toda una promoción, sabiendo lo que
sus vínculos con los seguidores de Haya esto significa en una institecion tan jerM-
de la Torre quizada. Según la continuidad normal de

promociones, el ministro debió ser Nico-
lini y no Harm y el haber preferido pro

tensión interna demuestra
RELACIONES MARINA-GOBIERNO

vocar una

Diámática muerte la del almirante
Gerónimo Cafferata. Su larga
agonía enmarcó presurosos gestos
del gobierno por impedir que el
alevoso atentado contra su vida se
convirtiera en un elemento más del
conflicto con los sectores duros de
la Marina, los mismos que en El
Frontón, el 18 de junio,
demostraron lo que ellos entendían
por “despertar al león”. Antes que
el marino herido viajara a los EEUU
fue condecorado con la Orden del habido varios elementos que pu-
Sol; ayer, al retomar ya cadáver a la sjeron tensas las relaciones entre el go-
patria fue recibido con honores de bierno y la Marina. Por un lado, el des
ministro. cubrimiento del negociado del BAP

Grau y el asunto del Pía Vesta. En este
último, el gobierno estaría interesado
demostrar la responsabilidad del almiran
te Nicolini, pues la información ultrarre-
servada que sobre el tema publicó una re
vista local no podría haber sido dada a
conocer sin el placet de Palacio. Además

en

1 parecer la insania asesina de Sen
dero apuntó contra él por haber si
do comandante en jefe de la Marina
cuando ésta inició su cruento paso

por Huanta, Ayacucho. Lo que no calcu

cuánta ojeriza existe en el Ejecutbo con
tra Nicolini.

Cuando se acerca fin de año y Nicolini
debe pasar al retiro y aspirar a ocupar
ahora sí el ministerio, parece que una vez
más verá sus expectatbas frustradas. Hay
indicios que permiten señalar que el go
bierno optará por continuar con Harm en
el ministerio y encalcar la Comandancia
General de la Marina al almirante Soria
Díaz, que está en línea de carrera, aunque
ideológicamente es muy cercano a Nico
lini.

A quien le caerá de perillas este cam
bio es al ya popular Agustín (Asustín)
Mantilla, a qüien una revista local apodó
como el Tukuy Rikuy (ojos y oídos) de
AGP cuando recién ocupó el viceminis
terio, al inicio del gobierno aprista. Ex
secretario personal de García, Mantilla
ascenderá” a ministro del Interior sin

reorganización que se lo impida. Tendrá
manos libres para sus aficiones de coman
do, pero hay sectores del partido que se
preguntan cómo se desempeñaría en el
caso de ser interpelado pues es muy feo
llegar al recinto parlamentario lleno de
metralletas y artefactos contundentes, a
los que Mantilla es muy aficionado. A
éste sí le falta habilidad política, lo que
parece no importarle al presidente, y en
tre la gente de Armando tampoco hay
quienes se caracterizan por su tacto.

«

laron los senderistas es que también Ca
fferata en el presente régimen aparente
mente jugaba un rol político importante

las difíciles relaciones entre un poder
civil que retrocede y los avances estraté
gicos de los sectores más reaccionarios
y fascistas de liis instifei cienes militares,
especialmente ite 1® Fariña.

¿QUIEN ERA CAFFERATA?

A

en
LA OPORTUNIDAD DE UN ATENTADO

Se sabe que el almirante Caferatta el
año pasado, cuando pasaba al retiro, pre
sionó para que Nicolini no ascendiera

la Comandancia General. Dada su posi
ción y su cercanía al régimen es indudable
que este año tenía que jugar un papel im
portante en la designación final de los
cargos en su institución. En este contex
to precisamente golpea Sendero acribi
llándolo a mansalva en una calle de Mira-
flores. Por una extraña coincidencia las
dos lógicas extremas de la violencia polí
tica: la extrema izquierda y la extrema
derecha, aunque por distintas razones,
han coincidido en la víctima.

a

Difícilmente se puede hablar del almi-
rante asesinado como de un hombre pro-
gresista. A lo mejor solamente aparecía
como moderado frente a otros compañe
ros de armas absolutamente reaccionarios
y hasta racistas.

Gerónimo Cafferata en los inicios del
gobierno de Belaúnde tuvo dificultades en

ascenso, pero de todas maneras, por lí- Vicealm
SU

EL LIO DE ECONOMIA Y FINANZAS

Inicialmente Gustavo Saberbein, vice
ministro de Alva, fue señalado como el
más indicado para reemplazarlo en el car
go. Sin embargo el poseer demasiadas lu
ces e ideas propias no jugó a su favor. Más
bien quien comenzó a ganar terreno tanto

el ánimo del propio ministro saliente.en
irante Gerónimo Cafferata.
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Acuerdo Nacional
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populares, que es el espacio donde Ba
rrantes se halla como pez en el agua.

HITIIES MARTES 4: MITIN DE CIERRE lU

En este ambiente, diversos observado-
políticos hicieron notar su desconcier

to frente a lo que a simple vista aparecía
la ausencia de campaña de Izquier-

res

como

Viernes 31:

PODERJesús María 6 p.m.

da Unida. Y algo hay algo de cierto; e) in
tenso trajín de las bases no está acompar
ñado de un mensaje y una actitud de
ofensiva del burgomaestre limeño. Los re
sultados de esta ausencia están a la vista

el decrecimiento de las expectativas en
torno a su triunfo.

Algunos tienden a pensar que es un
problema antes que nada publicitario, pe
ro no es así. Si bien el lema de “Barrantes
está con nosotros” no puede ser acusado
de exceso de imaginación, las dificultades
de la campaña izquierdista tienen que
en primer término con la forma como el
propio ■ Frejolito” ha planteado la dispu
ta electoral: como contienda estrictamen
te vecinal y dejándole el papel de oposi
ción a la derecha. Súmese a ello sus innu
merables referencias a las divergencias in
ternas en lU y la debilidad en sostener un
plan de gestión vecinal para los años que
vienen y tendremos el cuadro completo de
esta “no-campaña”.

Con el PUM embarcado a fondo en lo-
la victoria de lU (es el único partido

que ha cumplido con sus cuotas para la
campaña) y el UNIR haciendo lo mismo
(las dos fuerzas acusadas de no apoyar la
campaña izquierdista), resulta ahora que
los autogolpfs provienen del propio bur
gomaestre limeño. Un giro es posible y
podría asegurar un resultado triunfal este
9 de noviembre: supondría afirmar la al
ternativa de lU frente al copamiento que
intenta el APRA y el retroceso derechista
del PPC.

en

ver

grar

San Martín de Porres 7 p.m. ,

(E INTENCION)
DE LAS ENCUESTAS

Comas 8-p.m.
Sábado 1®:
Punta Hermosa-San Bartolo 3 p.m.

Pachacámac 4 p.m.

Lurín 6 p.m.

Villa María del Triunfo 8 p.m.
Domingo 2:
San Borja (marcha) 3 p.m.
Villa El Salvador 5 p.m.
San Juan de Miraflores 6.30 p.m.
Independencia 8 p.m.
Lunes 3:
Barranco 7 p.m.
Surquillo 8 p.m.
Martes 4:

Mitin central 7 p.m. (Paseo de la Repu-

Por Femando Tuesta

¿Esto quiere decir que las encuestas
publicadas en los últimos días son con
fiables? No necesariamente. Por las di
ferencias entre sus resultados, los cam
bios bruscos de las tendencias sin ha
ber mediado ningún elemento impor
tante de corrida de votos, es legítimo
dudar de ellas. Pero lo importante es
que por las características de la cam
paña, que hemos anotado anteriormen
te, el elector se convierte en un dúctil
consumidor de encuestas. Por lo tanto,
la gente acepta como válidos los resul
tados que se difunden por los medios
masivos de comunicación porque, con
juntamente con la propaganda, son los
canales que hoy los candidatos privile
gian para relacionarse con los electores.

Muchas de estas compañías encues-
tadoras son empresas privadas y como
tal buscan maximizar sus ganancias,
uno de cuyos canales es reducir los

Al ingresar a la recta final del
proceso municipal queda en
el ambiente un desconcierto, en
cuanto a las posibilidades de los
candidatos, como producto de la
publicación de las últimas
encuestas y que parecieran
reafirmarse por la propaganda,

a influencia de éstas se en
cuentran determinadas por el
nivel e interés de la campaña
electoral. La actual, la más

pobre de los últimos seis procesos elec
torales, no logra concitar el interés ciu
dadano; por el contrario, la apatía y la
pasividad son las características del
momento, por lo que las encuestas y la
propaganda se convierten en los más
grandes electores. En este tipo de cam
paña desmovilizadora, hay sin embargo
algunos que ganan y otros que pierden.
Ganan candidatos como Del Castillo
que no es orador, polemista y carece
de un plan de gobierno municipal que

esté condicionado por el gobierno.
Pero también gana Bedoya, campeón
de la retórica, líder experimentado de
la demagogia y ajeno a las multitudes y

prácticas. Un consecuente elitista.
Por el contrario, se estancan o pierden
puntos candidatos de izquierda, en es
te caso Barrantes, porque está compro
bado que el campo del que ahora se
beneficia es producto del trabajo ela
borado cotidianamente en la organiza
ción y movilización de las clases popu
lares a base de propuestas o programas
sectoriales. Es decir, el pilar de la prác
tica de la izquierda es, y debe ser, lo
colectivo y programático. La campaña,
al no canalizarse decididamente en esa
dinámica, ingresa a las reglas de juego
de los medios de comunicación donde
la pose reemplaza al discurso; la ima-

al programa; el slogan publicita-

L

no

sus

geñ,

blica).
Miércoles 5:
Chorrillos 6 p.m.

San Juan de Lurigancho 7 p.m.
Carabayllo 8 p.m.
Jueves 6:

San Miguel (verbena-mitin) 6 p.m.
Chosica-Chaclacayo 7.30 p.m.

costos. Una muestra estadística contie
ne siempre un margen' de error. Los
métodos de muestreo que utilizan las
compañías encuestadoras, polietápico
por lo general, son los menos costosos,
pero con márgenes de error muy altos.
Pero a diferencia de cualquier encuesta
de mercado, en la encuesta política
cualquier error es grave por los efectos
disuasivos en la conducta del votante.
Dicho error, dé inferir a una población
total, disminuirá conforme se amplíe
la muestra, pero este tiene su límite al

antieconómico para la empresa. Lo
que se tiene entonces es un rango y no

resultado puntual. Por ejemplo, en
encuesta con un margen de error i

ser

un

una

LOS AUTOGOLES EN lU

El martes 4, ha sido fijado como el día
donde lU hará una vez más un multitudi
nario mitin, organizado y popular. Será
_.i gran encuentro del pueblo que
los masivos mítines distritales que toda
Lima viene presenciando. Hay expectati-

en ver tanto la gran movilización y or-
ganizaciónque lU ha desplegado en sus
cientes concentraciones, como el mensaje
político a la nación sobre lo que lU se
propone alcanzar en el período 87-90 al
frente del municipio más importante del
país y como cabeza de la oposición demo
crática y revolucionaria. (T.P.).b

cerrara
un

va

re-

Azcueta

del 5°/o, no es posible sostener enfáti
camente que: “Bedoya está primero

30®/o de los votos seguido por Ba
rrantes que sólo tiene el 26°/o. Por el |
margen de error del 5®/o para arriba y j
para abajo puede ocurrir el proceso in
verso y ocultar la realidad, pudiendo
dar como resultado que Bedoya tenga
5®/o menos, es decir el 25°¡o y Sanan
tes, por el contrario, 5®/o más y por lo
tanto ser el ganador con el 31®/o. En
resumen, no es posible inferir enfática
mente con una muestra determinada,

un margen de enor tan alto, espe
cialmente si las distancias entre los j
candidatos son tan estrechas. El mar
gen de error puede aumentar según la
calidad del trabajo de campo que siem
pre incorpora errores impredecibles.

Lo peligroso de todo esto es que
los encuestas pueden tener errores me
todológicos y técnicos que sin embar
go a fuerza de ser mostrados por los
medios, que toman y muestran de ellas
lo que les interesa, pueden terminar
siendo válidos al convencer o persuadir
ai elector para votar o cambiar su voto.

Sin embargo, todavía no está nada
resuelto. Barrantes, preso de sus pro
pios límites, tiene la posib'ildad de que
brar esta tendencia, como ocurrió en el
año 83, con su intervención en Inter-
campus y las próximas presentaciones.
En ellas deberá proponer su plan de
gobierno municipal y una alternativa
de oposición política que encame las
necesidades de amplios sectores de la

con

con

(V£S). Me-
ÍCo-dina

mas) y Ai-
costa (Ate):
entre los fi
jos de lU:

Gustavo Céspedes rio, a la consigna política.
En este terreno candidatos como

Bedoya y Del Castillo podrían (condi
cional) aumentar sus posibilidades de
triunfo a base del poder económico
que le permite dotarse de recursos, es
pecialmente publicitarios, y de esta

apelar persuasivamente al elec
tor. La publicidad convierte a los can
didatos en productos que requieren ser
vendidos en un mercado potencial, se
maximiza las virtudes y se minimiza
los defectos. El spot publicitario se
llena de color, imagen, música alrede
dor del producto (candidato) que pue
de ser colocado en distintos y distantes
lugares; el candidato tiernamente car
gando un niño, fielmente al lado de la
esposa, vestido juvenü e informalmen
te al lado de un plano de Lima o con
versando preocupadamente de los pro
blemas que aquejan

un taxista. Estos spots publicitarios
transmitidos en pocos segundos, pero
repetidos regularmente, van condicio
nando al elector e induciendo su voto.
Se apela así a los sentimientos, prejui
cios y costumbres, descartando toda
posibilidad de interiorización conscien
te de las propuestas políticas y progra-

manera

una campesma

o a

JUVENTUD
A JESUS HARIA

ques, plazas y avenidas en las que se
desarrollarán actividades de acuerdo
a un cronograma.

En lo sanitario se apoyarán campa-
preventivas de salud a nivel institu

cional, aprovechando para efectuar
despistaje de cáncer y de TBC en ni
ños, jóvenes y adultos. Estas campañas
promocionales se harán a través de
consultorios rodantes instalados en la

ñas

El distrito de Jesús María es uno de
los pocos que cuenta con un candida
to joven como es el Dr. Gustavo Cés
pedes Garay, de tan sólo 33 años de
edad y de las füas de lU. Sus conten
dores en este proceso electoral son de
avanzada edad.

Su programa municipal prioriza el
abaratamiento y control de las subsis
tencias mediante la creación de tien
das y agencias municipales, las que
harán a su vez el acopio y distribu
ción de los productos básicos. Tam
bién asumirá el control de calidad
y de precios. En este rubro se tiene
previsto la formación de la guardia
femenina y, para que los. vecinos se
animen a denunciar a los malos co
merciantes, se crearán incentivos.

En el aspecto recreacional se for
marán monitores deportivos, y se apro
vechará la infraestructura de los cole
gios y la natural para implementar par-

vía pública.
Como puede apreciarse, es un Plan

acorde con las expectativas de los ve
de Jesús María. La lista está in-cinos

tegrada por vecinos de reconocida tra
yectoria, ellos son: Gabriela Ayzanoa
del Movimiento Feminista “Manuela
Ramos”, Hugo Yupanqui, ex-concejal,
Jorge Islas, Femando Bossio, David
Cisneros, Ezequiel Basilio, Manuel Re-

Carlos Porlas, Sixto Velao-
chaga, José Castro Monte, Roberto
Molerio, Rosa Salazar, Raúl Acosta
y José Chumpitaz.

cuenco

población."
máticas.
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Economía

Y después del 9 de noviembre ¿qué?Cifras de Alva

Castro bajo la lupa *

i REACTIVACION
DESACTIVADA?

ECONOMIA

POST ELECTORAL

Q
ue la política económica va a va
riar —en mayor o menor medi
da— después de las elecciones
municipales es a estas alturas un

lugar común. Pero lo que debe precisarse
es que el sentido y la fuerza de este giro
del timón económico depende en gran
medida de los resultados de estas mismas

tiene la puerta abierta desde el anuncio
presidencial de las minidevaluaciones. La
inflación volverá a comerse los salarios
reales, con los resultados conocidos sobre
la situación del pueblo.

La posible —es un decir— victoria
aprista resulta, en este terreno, un cheque
en blanco. Quién sabe el rumbo que pue
den tomar los acontecimientos con las

riendas firmemente en manos de Alan

García.

Sin embargo, las limitaciones mostra
das hasta la fecha frente al capital extran
jero y a la necesaria transformación estmc-
tural que la economía requiere, presagian
el mantenimiento de opciones cortopla-
cistas que pueden proseguir hasta dejar
nos en 1990 sin divisas al borde del abis

mo o pueden derivar hacia un freno a la
reactivación.

Curiosamente, es un triunfo de Izquier
da Unida lo que da más posibilidades de
que el programa actual y la reactivación
se mantengan. Ya que es difícil que se
fuerce al gobierno hacia la izquierda, un
resurgimiento izquierdista puede detener
o retrasar una derechización del programa,
obligando a que se sigan restringiendo los
pagos de la deuda y no se llegue aun arre
glo con el FML Esto es válido siempre y
cuando vaya junto a una revitalización del
movimiento popular que le dé sustento a
una posición antiimperialista, de defensa
del salario real y de control de la inflación,
etc. Mantener y profundizar los aspectos
positivos de la actual política económica,
hoy en día, depende en gran medida de lo
que haga o deje de hacer la izquierda, cu
yo accionar tiene que tener ello en cuen
ta. (P.F).«

a  semana pasada, el premier
Luis Alva Castro anunció en to

no optimista que la producción
en el período enero-setiembre de

este año fue de 6.5°/o, superior a la del
mismo período del año pasado.

Bien vistas, sin embargo, las cifras indi
cadas no son motivo de tanto optimismo
sino más bien de preocupación, incluso al
margen de que puedan estar conveniente
mente exageradas —al primer semestre,
por ejemplo, se anunció un aumento de la
producción de 3.9°/o, mientras el BCR
indica que fue de 3.4°/{r-. En efecto, las
mismas cifras del titular de Economía y
Finanzas dicen que el tercer trimestre el
crecimiento de la economía respecto a los
tres meses anteriores declinó sensiblemen

te a 1.3°/o frente a un crecimiento de
5.8°/o en el segundo trimestre. Más grave
aún es el caso del sector industrial, cuya
producción en el período de julio a se
tiembre se habría reducido en 5.5°/o en
relación a la que hubo entre abril y junio.

Estas cifras nos indican con claridad

que la reactivación ha sufrido un freno
significativo, debido sin duda a la política
laboral que ha limitado los pliegos sindi
cales y reducido el aumento de los sala
rios reales, así como a que el efecto de la
prohibición de importaciones sobre la de
manda ya terminó. Más bien, la concen
tración del crecimiento en el sector de la
construcción parece indicar que el único
motor de la demanda que queda en pie es
el gasto del gobierno, y que puede termi
nar cuando las temporadas electorales en
las que tiene una gran importancia inau-

L
elecciones que, a pesar de que algunos can
didatos quieran centrarlas en lo vecinal,
tienen un carácter político indudable.

En el terreno de la política económi
ca el peligro más grande proviene sin duda
de un posible triunfo electoral de Bedoya,
que, a pesar de que sería contrarrestado
por los resultados de provincias, serviría
para reunificar a la derecha y catapultarla
como primera fuerza de oposición. El
efecto se haría sentir con rapidez, centran
do en las relaciones con el FMI y el pro
blema de la deuda externa, presionando la
derecha por evitar la “auterquía” que se
gún ellos causa una posición antiimperia
lista. Ante una política oficial que hasta
la fecha se ha mostrado vacilante y dis
puesta a retroceder en las negociaciones;
las posibilidades de regresar aun compro-

Cifras que no son motivo de optimismo, sino de
preocupación.

gurar obras p poner primeras piedras.
¿Si la realidad es más bien de estanca

miento, cómo puede Alva Castro dar ci
fras aparentemente tan favorables? Lo
que pasa es que el tercer trimestre del año
pasado se registró una caída en la produc
ción, de tal manera que en la compara
ción de lo que va del año con igual perío
do de 1985 la gestión de Alva Castro apa- miso con el FMI incrementando los pagos
rece beneficiada. Así, por ejemplo, basta- de la deuda externa en esta hipotética si-
ba que en el tercer trimestre de este año tuación son grandes,
se produjera igual que en el segundo tri
mestre, para que LAC pudiera anunciar presariales se sentirán con más confianza
un crecimiento del FBI de 6°/o y un ere- para exigir que se termine con el poco
cimiento industrial de 12.5°/o. Antes que control de precios existente y para que se
realizar afirmaciones autoelogiantes, el recorte los derechos sindicales,
primer ministro debería ponerse a pensar
seriamente sobre las perspectivas de la re- pia lógica de la deuda, en coincidencia
activación en curso, ya que un final de la con los intereses de mineros y otros ex
misma puede tener efectos traumáticos en portadores, harán que se regrese a una po

lítica de devaluaciones crecientes, la que

Junto a ello, sin duda los gremios em-

Pero lo más preocupante es que la pro-

la sociedad peruana. (P.F.)b

CUAJOlEi i 2« AROS DE PRIFILEOIOS ?
Por

pala que han gozado de exoneraciones
tributarias, etc.

Para recuperar legalmente esta in
versión de 630 millones se utilizarán

las utilidades después de pagar el Im
puesto a la Renta, y determinadas de
acuerdo a las leyes tributarias; las de
preciaciones menos las nuevas inversio
nes; amortización de gastos preoperati
vos; amortización de intereses devenga
dos durante la etapa de construcción,
y el factor agotamiento.

El ministerio de Energía y Minas se
gún el memorándum 128-EM/VM re
gistra por todos estos conceptos, desde
1977 a 1983, 648 millones de dólares,
superior en 18 millones a los 630 que
oficialmente se le reconoce para recu-

Southern conseguiría para Cuajone lo
que no pudo con Toquepala.

Pero ni contractualmente ni en la le

gislación minera que rige el contrato
de Cuajone se consideran las pérdidas
para la recuperación de la inversión.
Sólo las leyes tributarias, para fijar el
impuesto a la renta, permiten descon
tar de las utilidades las pérdidas arras
tradas hasta por, cinco años, pero la
acumulación se hace en moneda nacio

nal y no en dólares; de aUí que la em
presa registró en 1979 únicamente cin
co millones de dólares y en 1975 otros
nueve millones, lo que no modifican
sustancialmente el cuadro de recupera
ción de inversión realizada por el mi
nisterio de Energía y Minas.

Por eso consideramos que la prórro
ga del contrato de Cuajone es antina
cional e ilegal, y no puede justificarse
argumentando que tiene como objeti
vo recuperar el exceso de 67 millones
registrados en la cuenta especial N° 1,
porque esta cuenta ha debido desapa
recer en 1983 y todas esJlEs divisas ha
ber pasado directamente al BCR y ha
cerse respetar la soberanía nacional pa
ra además recuperar los escesos por so
bredepreciación, los impuestos dejados
de pagar por las utilidades de 1985,
etc., con el coresp endiente costo de
oportunidad.

dos los derechos a exigir la repatria
ción de esos dólares con el correspon
diente costo de oportunidad. Más aún,
ya ha debido terminarse los privilegios
como libre disponibilidad de divisas, li
bre comercialización, sobredeprecia
ción, etc., y en 1985 haber pagado la
tasa impositiva a la renta del 54.5°/o.
No obstante ahora se habla de que

aún falta por recuperar la inversión.
Para esta conclusión se estaría hacien

do una interpretación ilegal y antina
cional en base a la solicitud de la em

presa de considerarse sus pérdidas arras
tradas. Este mecanismo ya fue emplea
do a partir de 1979 por el ministerio
de Energía y Minas, por el que estima
ron que eñ l984 faltaban por recupe
rar unos 22 millones de dólares. Ahora,
después de 1985 en que Southern de
clara utilidad, se habría descontado
nuevamente las pérdidas de los años
anteriores, por los cuales, en vez de
acortarse la brecha de la recuperación,
ha aumentado a más de 80 millones.

De continuar este mecanismo poste
riormente se tendrá que descontar las
pérdidas de los años siguientes, como
ya se anuncia para 1986, con lo que la
recuperación se alejaría cada vez más,
posiblemente hasta el tope de 20 años
que concede el Artículo 56 del Código
de Minería modificado.’De este modo

Carlos g
Alarcón ■

E
1  contrato de explotación
de Toquepala le otorgaba a
Southern un plazo de 25

años para recuperar su inversión, pero
el Parlamento a raíz del Informe de la

Comisión Bicameral Investigadora de
Toquepala, ordenó que se concluya
con los privilegios en 1967, después de
ocho años de explotación.Ahora, para
el caso de Cuajone, ya han pasado

<  diez años y se ha prorrogado el contra
to especial por un año más, con la po-
sibüidad de seguir prorrogándose, argu
mentándose que todavía le resta recu
perar a Southern más de 80 millones
de su inversión en esta mina.

Algunos creen que esta medida es
correcta porque la empresa tendría de
recho a recuperar unos 727 millones
de dólares. Esta es la cifra total de la

inversión reconocida por la.RS 298-80-
EF/60, pero esta misma resolución es
tablece oficialmente que la transnacio
nal sólo tiene derecho a recuperar unos
630 millones, en vista que debe hacer
se una serie de deducciones por capita
les utilizados provenientes de Toque-

perar.

El memorándum 080-85-EM/'VM
agrega que en 1984 se recuperaron
otros 32 millones de dólares. Y según
la memoria de Southern en 1^85, por
estos conceptos de recuperación, regis
tra otros 25 millones de dólares, lo
cual indica que la recuperación de la
inversión llega a unos 706 millones de
dólares. Es decir, 76 millones más de
lo que tiene derecho a recuperar.

Oficialmente, por tanto, en 1983 ya
se habría recuperado la inversión en
Cuajone. A partir de entonces existe
un usufructo ilegal y el Perú tiene to-
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Comité Directivo de lU: rotundo desmentido a campaña divisionista de ¡a derecha. t

inútil campaña de divisiónRespuesta a una

IZQUIERDA UNIDA:

EL SUELO ESTA PAREJOFotografía
Ernesto Jiménez
Eduardo Rembado
Marcos Arriaga

dejadas de lado, sino que ellas son
reconocidas como constitutivas del
frente y subordinadas a los
objetivos comunes, que no son
otros que las esperanzas de
transformación revolucionaria del
propio pueblo peruano.
Presentamos un informe en calidad
de primicia donde la mayoría de los
máximos dirigentes de la lU van
directamente al grano y desmienten
los vaticinios derechistas (y hasta el
pesimismo de algunos en la
izquierda). Este esfuerzo informativo
de Amanta ha sido compensado con
creces por la claridad de nuestros
entrevistados y por el rotundo
desmentido a una campaña

En las últimas semanas, a decir de
los voceros de la derecha, la suerte
de lU habría quedado sellada: del
9 de noviembre, dicen, sólo puede

división. Faltaría sóloesperarse su

Administración
Orietta Marquina

Producción

Pedro Guerrero

saber quién expulsa a quién.
Pero viéndolo bien, la inminencia
de la pulverización de la izquierda
ha sido anunciada -y deseada-
desde los orígenes mismos de su
unidad. Desde su sur^miento, la lU
rehízo el mapa político del país.
Congregó multitudes, reconstruyó
mitos y le dio personalidad propia a
la impetuosa emergencia del
movimiento popular en las últimas
décadas.

No hay, pues, que agudizar
demasiado el entendimiento para
percatarse que tras las
preocupaciones de algunos hay gato
encerrado. Lo cierto es que la
división de la izquierda es un
objetivo político hacia el cual
trabajan todos aquellos para los
cuales esa regresión histórica tiene
ganancia. La derecha, de un lado,
también quienes promueven la
distinción entre las dos “izquierdas
(una, la responsable y otra la
seudo izquierdista”) e incluso

aquellos que comparten o hacen
concesiones al terrorismo
provocador.
Y, sin embargo, la unidad camina.
Funcionó antes y seguirá luego del
9 de noviembre, sean cuales fueran
los resultados. No quiere decir esto
que las divergencias hayan sido
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Henry Pease Carda

rCisma en la lU? Hay una primera cosa, hemos señalado
siempre que no es posible por parte de
ningún miembro del CDN de lU hacer crí
ticas al Comité sino en todo caso autocrí
ticas. En ese sentido debemos asumir que
siendo un frente hay algunos problemas
que debieron tratarse y no se trataron.
Esto no tiene que ver con ninguna divi
sión, tiene que ver con la forma cómo
lU debe tomar acuerdos bastante más
amplios de los que ha tomado. Esto no
significa que haya división ante determi
nados temas, significa sí que no ha habido
una posición como lU y de esto se puede
valer la derecha para hablar de división.
¿Qué habría que hacer desde el 9, para
corregir la situación de lU?

Fundamentalmente, aprovechar que
vienen tres años sin ningún proceso elec
toral que permita iniciar —o reiniciar^ la
organización sin tener —como hemos teni
do este año y el año ‘83— las elecciones
municipales muy cerca. En el ‘83, cuando
iniciamos la organización de los Comités
de Base, estábamos a cuatro o cinco meses
de las elecciones municipales. Algo similar
ha ocurrido lamentablemente con la car-
netización, se tiñó de este problema elec
toral.

HENRY PEASE GARCIA
Miembro del CDN de lULOS DVLCES SUBIOS

DEREGU Manuel D'Orneiias especula sobre una po
sible división en iU, ¿qué hay de cierto
en esto?

En el programa “Pulso” creo haber de
mostrado —enseñando la primera página
de “Expreso”— cómo esto es una campa-

de la derecha para dividir IU. Porque
no es normal en periodismo que se utilice
una columna de opinión para dar origen a
un titular principal del periódico, y eso es
lo que ellos han hecho. Sobre ese punto,
el señor D’Orneiias (en “Pulso”) no ha
podido contestar.

Lo que quiero señalar es que esto no
tiene sólo esa fuente. Todos los periodis
tas tratan de buscar cuáles son los matices
o las más elementales contradicciones que
pueda haber entre cada persona o entre
cada organización. Esto es evidentemente
un esfuerzo dentro de esta etapa final de
la campaña electoral para mostrar una IU
dividida. Pero no lo conseguirán, puesto
que el CDN ha sido claro desde hace mu
cho en el sentido que tiene que haber uni
dad de acción y estamos haciendo todo lo
posible para expresar en esta campaña
electoral los puntos comunes de IU en
torno a la candidatura que en Lima encar
na nuestro Presidente Alfonso Barrantes y
que ha expresado ya los planteamientos
cordados por el CDN sobre los diferentes
puntos, tanto municipales como de polí
tica nacional.
¿Está excluida entonces cualquier división
en IU?

Esas cosas no se pueden excluir nunca
. en ningún tipo de entidad, pero creo que

IU, después de seis años se ha avanzado
lo suficiente para que todos sepamos que
quien intente romper la unidad será seña
lado por el pueblo peruano como traidor.
Porque todo lo que divide al pueblo sólo
sirve a quienes siempre se mantuvieron en
el poder en el Perú.

na

en

Expresando más sus deseos que la
realidad el diario Expreso
proclamaba en primera plana este
domingo un “CISMA EN LA IU”.
La información no estaba
respaldada en hecho alguno.
Simplemente se trataba de la
columna de opinón del señor
Manuel D’Omellas que desde que
IU existe se dedica a anunciar su
siempre inminente división.

ajo el título de ESCRITO EN
LA PARED anuncia —ahora sí—
que el 9 de noviembre se divide
IU. Y se divide de todos modos.

Si gana Barrantes este “cortaría por lo sa-
expulsando a los “díscolos” y si pier

de serían éstos los que tomarían la inicia
tiva de una división.

De allí el creativo periodista ime^ina
a una izquierda escindida en dos bandos,
por un lado Barrantes y el PCP —“evolu
cionistas” les dice- aliados al gobierno
y por el otro Diez Canseco, arrinconado
junto a Sendero Luminoso.

Más o menos lo mismo dice Caretas
edición del lunes. Pero ambos, cual

B
no

en su

>

Las maniobras electorales de D'Orneiias.

Ministerio de Economía y Finanzas, don
de sólo falta que corran balas. Nada hay
que decir sobre las divisiones reales y
tangibles del APRA en todo el país y no
por diferencias políticas o de énfasis es
tratégico sino simple y llanamente por
porciones del aparato burocrático, de ban
cos, de empresas y corporaciones; en fin,
por el dinero del Estado.

Y con esto no queremos decir que en
IU no hayan problemas. Los hay y no son
de poca monta. Existen problemas de
conducción porque aún no se aprende
que las reglas del juego deben respetarlas
todos. Existen diferencias sobre cómo ac
tuar ante el APRA. Existen diferencias so
bre dónde poner el acento en la estrategia
de gobierno y poder para los próximos
años. En IU hay problemas porque aún
las bases siguien siendo, en gran medida,
sujetos pasivos de un frente donde las
decisiones vienen todas desde arriba...
Pero todos estos problemas y otros no
han dividido ni dividirán Izquierda Unida.
Y esto es así porque los dirigentes de IU
son conscientes de que su división sería
no sólo un retroceso para la izquierda si
no para el país.

Porque todos los partidos que com
ponen IU saben que su posibilidad de
desarrollo está en IU y no fuera de ella.

Porque la izquierda peruana tiene la
madurez no sólo de mantener su unidad
sino de empezar a pensar en nuevos pa
sos para consolidarla aún más.

Hemos recogido las declaraciones de
cinco dirigentes de IU y nos felicitamos
de que todos coincidan en la defensa de
Izquierda Unida contra los que quieran
dividirla. Como decía Manuel D’Orneiias,
está como pintado en la pared: NO PO
DRAN DIVIDIRNOS. (NL) ■

Si optamos por organizar IU a fondo a
partir del 9 de noviembre, es seguro que
podemos a la vuelta de un año tener una
organización sólida.
¿Se habla de la posibilidad de que algunos
partidos de IU inicien tratativas hacia una
integración orgánica, hacia un proceso de
unificación más adelante, ¿qué opina de

Pensamos que desde IU todo lo que
sean avances unitarios son saludables, en
la medida que acerquen a fuerzas que se

esto?

<

1

doctor Frankenstein, se aterrorizan de su
obra (felizmente imaginaria, política-fic
ción como le dicen). Y es que el sueño de
una izquierda dividida se convierte en pe
sadilla cuando ellos mismos piensan lo
que eso significaría. Ni Expreso ni Care
tas pueden negar que si algo le pone lírni-
te tanto al autoritarismo de Alan García,
como al desenfreno violentista de Sende
ro Luminoso, ese algo se llama Izquierda
Unida. La derecha peruana, o por lo me
nos algunos derechistas, se debaten entre
sus deseos de ver una IU dividida y su
miedo a las consecuencias.

La maniobra electoral por otra parte
es clara. No es casual que los dos sectores
que sostienen con fervor la candidatura
de Luis Bedoya Reyes vean “divisiones
inminentes”, en la Izquierda Unida días
antes de las elecciones. Son ellos mismos,
y en particular Expreso, los que se em
pecinan en no ver las diferencias del PUM
y UNIR con Sendero Luminoso.

Se trata de algo tan viejo como la polí
tica misma. Lo que sí sorprende es que
tan acuciosos observadores de los debates
internos de IU no tengan nada que decir
de las pugnas internas que carcomen al
APRA. Porque muy rápido pasó al olvi
do el desembarco grosero de Ilda Urízar
por parte de un Villanueva preocupado
por los “peligrosos” arranques moraliza-
dores de la diputada. Nadie se escandali
za ante la guerra desatada entre Alan
García y Alva Castro por el control del

í

>

ALFREDO FILOMENO
Secretario General del PSR

¿Qué hay de cierto en las versiones de
"Expreso" y "Caretas" sobre la posible
división de iU?

Son tan ciertos como todos los anun
cios que Manuel D’Omellas y “Expreso”
han venido haciendo desde 1980. El 13
de setiembre de ese año (cuando se fundó
IU) nos aseguraron dos meses de vida. De
lo que se trata es —una vez más— ante la
cercanía de las elecciones jugar con un
elemento ante el que es muy sensible el
pueblo: el hecho de que el frente en que
está confiando se pueda dividir. Están
apuntndo a eso, a generar el desconcierto
en el votante por IU. Pero aparte de ser
una maniobra de la derecha no encuentro
ningún asidero para esta versión.
Pero han habido problemas y quizás hasta
amios tratamientos a las diferencias inter
nas, ¿o no?

Frente ai„ j . tendenciosa campañala derecha por presentar la imagen de
quierda Unida dividida e inclusive c

integrantes’reteMdo el apoyo de la candidatura
presidente, el de
rranf. T • - compañero Alfonso

Comité DirectivoIzquierda Unida expresa:
La ratificación del anovo a

nrí m a en la ALCALDafos
nTiSX^otllTar

voluntad unitaria d
intentoTrf '"^Srantes frente a los vanointentos derechistas que sólo buscan im

1.-
\

OCTUBRE 30,198612/AMAUTA



1

sienten más identificadas entre eilas, pero políticas, ideológicas y'de criterios organi-
al mismo tiempo no excluyan al resto. En zativos con los partidos comunistas, con
ese sentido saludamos en su momento que el Partido Comunista Peruano y con el
hubiera un frente dentro de lU —la UDP— Partido Comunista del Perú; pero, como
que se convirtiera en un partido —el PUM—. señalo, también con otras fuerzas que no
Nos parecía que eso servía al gran proyec- tienen por qué ser excluidos,
to que es lU, cuyo nivel de unidad tiene
que avanzar cada vez más. Para ser más
concreto, todo esfuerzo dentro de lU para
que algunos sectores por mayor afinidad
puedan acercarse y evehtualmente coali
garse, es saludable en la medida en que
no esté contra lU y en la medida que no
excluya de lU al resto. r

que evidentemente tiene un peso signifi
cativo en lU, un espacio político ganado
piense en dar algún paso por pequeño qu
sea en relación con la división. Más biei
creo que los resultados de las aleccione
—que pienso van a ser positivos— van a se
un estímulo para seguir trabajando po
este proyecto.
¿ Y si se pierde?

Eso tampoco debe ser punto de partid;
1  para pensar en una división, sino que ser;
I  motivo para hacer una profunda autocrí
j  tica, un balance de lo que hemos hecho;

.  í de lo que hemos dejado de hacer, par;
j  sobre esa base rectificar y marchar siem
I  pre adeiante.

¿Consideran posible un proceso de inte
gración orgánica mayor entre algunos par

j  tidos de lU, tai como lo propone el PUM¡
I  Creo que esa propuesta es significativi
I  por las circunstancias en que se plantea 3
I  porque retoma algo por lo que se estuve
I  trabajando en los años ‘70. En ese enton
I  ces se llegó a algunos acuerdos político;
I  importantes y hasta hubo avances progra
I  máticos. Sin embargo, estos avances que
J  daron allí. Ahora es claro que el problemi

máticos. Sin embargo, estos avances que
daron allí. Ahora es claro que el problema
de la unificación habría que abordarle
como un proceso, no como una simple
suma o como un juntar por juntar las
cosas. Pero creo que es importante que
nos sentemos a discutir...

¿Qué pasos tendría que dar lU a partir
de! 9 de noviembre para superar esta espe
cie de crisis permanente en que vive?

Creo que el problema de la reorienta
ción ha sido mal planteado entendiéndose
como una situación a resolverse por arriba
sobre la base de los acuerdos de los diri

gentes nacionales. Sin negar la importan
cia de que los dirigentes nacionales nos
comprometamos a trabajar por la afirma
ción de la decisiones políticas revolucio
narias aprobadas, el problema de la reo
rientación hay que verlo por abajo, por
las bases. Esto significa, por ejemplo,
recoger todo el entusiasmo, la moviliza
ción que se está dando al calor del com
bate político electoral; pero también, y
sobre todo, con la movilización de masas
que tiene que ver con problemas que
están más allá de las fases electorales y
que tienen que ver con la lucha contra la
represión, la militarización y la política
anti-popular de este gobierno. Todo esto
hay que consolidarlo a un nivel de bases
tratando de establecer Comités (de lU)
verdaderamente constituidos, representa
tivos, con la participación tanto de las
fuerzas políticas existentes como de los
militantes no partidarizados que dan su
entusiasmo y su apoyo a la lU.

res izquierdistas salen al frente

PODEAl
riDIRHOS JAVIER DIEZ CAIMSECO

Secretario General del PUM
-V- -,.

V.

¿Qué opina usted de los rumores sobre
una división de lU?

Es clara la intencionalidad de sectores I
de la derecha, y en mi opinión también de I
los servicios de inteligencia, que quieren I
destruir un proyecto popular que está I
representado por lU y qüe mas allá de "
diferencias en su seno —que debi-n ser de- I
batidas y correctamente tratadas— tiene ^
una base de largo aliento que no puede ser
destruida por un resultado electoral y que Jorge de! Prado
me parece no se encuentra amenazada en

la lógica que presenta D’Ornellas...
D'Omellas dice que si gana Barrantes to-
maría una iniciativa de división y si pierde

' í ̂  %•£■ ésta vendría del PUM y el UNIR.
'  ■ deseos de D’Orne-* Á P®™ P®’’ especu-

V.

m.íijf
JORG

w

¿Cree posible u

sa, hemos señalado
isible por parte de
)N de lU hacer crí-
todo caso autocrí-

ebemos asumir que
algunos problemas
y no se trataron.

■ con ninguna divi-
on la forma cómo
tdos bastante más
i tomado. Esto no
isión ante determi-
sí que no ha habido
I y de esto se puede
ablar de división.
er desde el 9, para

E DEL PRADO
Secretario General del PCP.1-,

na división en lU?
No, porque en lU no hay voluntad de

!  lación a partir de un mal trato a ciertas suicidio. Tendríamos que estar locos o
,  diferencias efectuadas por diferentes desesperados para dividirnos, y no sucede

dirigentes en algunos momentos y en ter- lo uno ni lo otro,
cer lugar seguramente por el afán de enve- ¿Por qué entonces alguna prensa habla de
nenar lo que es una indispensable discu- división?

I  sión sobre la necesidad de una reestructu
ración de lU.

Tras de eso lo que hay es una maniobra
de la derecha para perjudicar la campaña

lU?
!, aprovechar que
lingún proceso eiec-
:iar —o reiniciar— la
-^omo hemos teni-
‘83— las elecciones

a. En er83, cuando
ción de los Comités
cuatro o cinco meses
icipales. Algo similar
)lemente con la car-

! este problema elec-

Alfredo Filomeno

¿Descarta entonces toda posibilidad de electoral de lU. Para dar una impresión
de una izquierda dividida. Y debo señalar
que no todos los integrantes de lU se cui
dan de no caer en estas provocaciones.
¿Se refiere a algún sector en particular?

De la misma manera que en otras opor
tunidades he respaldo propuestas que me
han parecido correctas, ahora debo decir
que la propuesta de una fusión entre par
tidos marxlstas me parece en este momen
to particular inoportuna e inconveniente,
y podría ser -malinterpretada. Creo que

lU es un frente que debe ser fortale- ahora se trata de centrar las fuerzas en de
cido y desarrollado como un frente de
masas, y organizado. Pero, sin lugar a
dudas, se hace indispensable también
—desde nuestro punto de vista— dar nue-

división de lU?

rrotar a la derecha y al APRA en las elec
ciones; ya después podemos discutir sobre
otros pasos que se darán en la medida que
avancemos en conjunto,

I  Creo que sería nefasta una división, se
ría una maniobra al servicio del enemigo.

I  Creo también que en un frente rigen las
mayorías y minorías y que las diferencias
tienen formas de procesarse y que deben
ser procesadas... lo importante es no eva-

i  dirías.

ganizar lU a fondo a
mbre, es seguro que
de un año tener una I  En el mitin por el aniversario del PUM

usted lanzó la propuesta de una integra
ción más orgánica entre los partidos de lU.ilidad de que algunos

n tratativas hacia una
hacia un proceso de

lente, ¿qué opina de

pasos en la unidad partidaria de los ¿Qué debe hacer lU después del 9 de
marxistas, de los leninistas, de los socia
listas mariateguistas en el Perú. Hemos En primer lugar un balance de los re
dicho que no consideramos que el PUM sultados, de los defectos y de las debilida-
sea la única fuerza que aspira a seguir el des. Si ganamos en Lima y las principales
mensaje de Mariátegui y a concretarlo en ciudades del interior eso nos dará mayor
la práctica política. Por lo tanto, hemos responsabilidad. También habrá que
señalado que aspiramos a dar nuevos pa
sos, a partir de la experiencia desarrollada,
hacia la unidad partidaria con otros secto
res con los que existen diferencias y mati
ces, pero que creemos son superables den
tro de un proyecto revolucionario de más empuja a eso.
largo aliento. Esto contribuiría también a ¿Descarta entonces toda división?
darle mayor firmeza y consistencia a la Eso sería el peor error. Me niego a
propia lU, como frente revolucionario y aceptar que eso sea siquiera posible...
de masas.

vos

noviembre?

su

perar trabas y problemas internos. Si per
demos tendríamos que hacer lo mismo,
pues la marcha de la historia, el grado de
desarrollo de las fuerzas democráticas
y progresistas continúa, la historia nos

ísde lU todo lo que
bs son saludables, en
juen a fuerzas que se

Javier Diez Canseco

ign izquierda UEire
22?Í^iamiento

tendenciosa campaña de
prewntar la imagen de Iz-
dividida e inclusive, con
partidos integrantes rega-
0 de la candidatura de
compañero Alfonso Ba-
el Comité Directivo de

I expresa:
ficación del

su

apoyo a la

pedir el triunfo

«^omo alternativa de gob^^™" Unida,  3.7 El llamado Ütes, simpatizantes v militan-
nuar con su entrPff/r>‘™*®°® eonti-
a la derecha entre¿¡s5^^f!!f.
autoritarismo y irdem ^1

a la estrategia gobiernis-al terrorismo sfnderkt?”'”®“*®®"*®” yen ¡a generá^izañi' ’ '"’P'^eados to-y la militarización en eípafí
Eima, 28 de

bre

octubre de 1986

¿A quién iría dirigida concretamente esta
propuesta?

Esta es una propuesta que no busca
excluir a nadie, que va dirigida a quienes
se definen expresa y claramente como
marxistas, y que aspiran a serlo también
en tanto mariateguistas. Es una propuesta
a fuerzas organizadas, pero también a sec
tores independientes que están en este
camino y a aquellos que comprenden que
el socialismo es sustancialmente autogo
bierno, que hay un camino nacional para
el socialismo, y que el internacionalismo
se da al interior de esa propuesta revolu
cionaria. Creo que hay un particular inte
rés en abrir un proceso de discusiones

JORGE HURTADO "Ludovico
Secretario General del UNIR

ti

compañero Alfonso Ba-
«ción en la ALCALDIA
irometiendo todos nues-
ara culminar exitosa y
actual proceso electoral
lo el país,
le voluntad unitaria de
íites frente a los vanos
tas que sólo buscan im-

¿Cree posible una división de lU?
Absolutamente, no creo que sea posi

ble una división de lU. Ninguno de los
partidos importantes de las fuerzas mayo
res de la lU —porque hay fuerzas que son
importantes pero que no tienen el mismo
peso—, ninguna de esas fuerzas mayores
estamos dispuestas a dar un paso, por pe
queño que sea, que pueda significar la
fractura de lU. Tampoco pienso que el
compañero presidente, Alfonso Barrantes,

.
directivo nacionalel COMITE

Jorge Hurtado "Ludovico
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puesta de ley de la región Puno a ser pre
sentada en el Parlamento, eligiéndose a
una comisión encargada del proceso. Tam
bién entre los puntos de agenda se verá el
plan de desarrollo regional y los mecanisr

por los que la lucha de Puno buscará
la solidaridad de todo el pueblo peruano.
mos

LA AMENAZA
A continuación extractamos el párra

fo final de la carta de amenazas enviada
a Augusto Castro, firmada por
puesto “Comando Antiterrorista Anti
comunista Puneño”;

“Finalmente tú y tu esposa, la cuenta
regresiva ya terminará pronto y nuestra
mira y objetivo es esta lista; si es que us
tedes desean vivir en paz y tranquilidad,
hagan caso, váyanse de Puno... Asimis
mo advertimos a ll.M.J. que debe reti-

de Tecira y dedicarse a su hogar

un su-

rarse

LA REESTRUCTURACION

Para Augusto Castro el problema eje
la lucha por el desarrollo y un gpbier-

„„ regional autónomo, democrático y po
pular es el de la reestructuración de las
empresas asociativas en favor de las co
munidades campesinas, único camino pa
ra superar el atraso en el campo produci
do por un modelo de desarrollo basado en
la hacienda y la servidumbre.

Inclusive no es posible articular los in
tereses de los distintos sectores del movi
miento popular sin plantear un modelo de
desarrollo agropecuario que dé impulso a
la agroindustria y a las empresas comu
nales.

en

no

si es que no desea ser violada, muerta y
lo mismo su marido e hijos, su cuñado
aprista, entonces, es una seria adverten
cia. Si no desean sus vidas, no hagan

descansarán en paz en el cemen-caso y - . j. j
terio, ya es mucho lo que están jodiendo
ustedes...

Fdo. COMANDO ANTITERRORIS-
TA ANTICOMUNISTA PUNEÑO.

Conformado por: elementos de élite
de Fuerzas Armadas y Fuerzas Policiales

El gobierno ha ofrecido entregar poco
más de un millón de hectáreas de tierra a
las comunidades y hasta ahora sólo 300
mil han pasado por este proceso, que esta
lleno jde deformaciones burocráticas que
han generado litigios entre las mismas co
munidades o ha producido casos absurdos
como la entrega de tierras totalmente ale
jadas de las comunidades beneficiadas.

El problema central de la reestmctura-
ción llevada a cabo por el gobierno es que
ésta no ha tenido en cuenta las opiniones
de las organizaciones representativas del
campesinado, como la Federación Depar
tamental de Campesinos de Puno.

EL GOBIERNO REGIONAL

“Tal como dije, agrega Castro, sin la
solución del problema de la tierra no hay
posibilidad de viabilizar un gobierno re
gional autónomo y democrático. El pro
ceso de regionalización no es un mero ac
to administrativo: es esencialmente un he
cho político y económico con profundas
repercusiohes sociales. La propuesta del
APRA únicamente plantea descentralizar
el aparato estatal cuando de lo que se tra
ta es que el movimiento social tenga cana
les políticos para orientar su propio des
tino, tal como lo dijera Mariátegui, la so
lución del centralismo va de la mano de la
solución del problema del indio”.

MILITARIZACION Y VIOLENCIA
EN PUNO

En Puno la aspiración por la paz es
sentimiento ampliamente extendido, aun-

algunos pequeños, pero activos secto-
apuesten por la violencia. Un desarro

llo con paz requiere un acuerdo político
regional basado en la justicia social y la
democracia en el campo donde la violen
cia secular de la opresión terrateniente es
un signo distintivo.

En Puno también hay sectores del
^RA que buscan la militarización y la

.loiencia, ya que al no tener un proyecto
político viable son incapaces de dialogar
y anhelan la militarización de Puno, su
afán no sólo es frenar a Sendero Lumino
so, sino, y sobre todo, el derroto con el

al movimiento democrático de

un

que

res

y otros.
Nota: la transcripción se ha hecho si

guiendo una fotocopia del original, la
que obra en poder de Amauta. Las ini
ciales corresponden al nombre y apelli
dos de una trabajadora del TECIRA.

1

al movimiento democrático de masas'.Augusto Castro: "Se busca derrotar con el terror

Augusto Castro denuncia:

AMENAZAN DE MUERTE
A DIRIGENTES DE PUNO

Augusto Castro, teniente alcalde de
Puno y director de TECIRA explicó
a Amauta cuál es la situación actual
de Puno, las proyecciones de su
importante movimiento regional y
nos habló de las recientes amenazas
de muerte recibidas por él y otros
dirigentes populares del
departamento.

egún Castro la Asamblea Regio
nal Popular es un esfuerzo del
conjunto de la región Puno por
formular un proyecto político

que suponga el afianzamiento de la demo
cracia, en la que las decisiones del propio
pueblo guiarán el destino de la zona.
“Tola esta década Puno ha sido testi

go de un conjunto de paros, mítines, huel-
de hambre, fómms, seminarios, etc.

que tenían como eje la lucha por la regio
nalización —sostiene el teniente alcalde
nuneño— Este proceso ha tenido su ex- _ ^ . ,
presión más alta el 3 de noviembre del 85 conformar una núntos
Lando por decisión de la asamblea depar- la región ̂ no,
tmnental de alcaldes, ratificado posterior- centrales de orientación de la lucha re-

lo menos oo, diciembre, lucha in-

día siguiente 4 de noviembre, ani- timamente vinculada a la exigencia de que

autoridSes cliles y militares se decidió y huelgas de hambre que obtuvieron la

S

'Hay sectores del APRA que buscan la militarizac

congregaron por

ión y la violencia .
presencia en Puno de la comisión encabe
zada por el diputado Rómulo Alegría.

En aquella ocasión, en el verano de es
te año, como fruto de la lucha del pueblo
puneño, el gobierno decide nombrar a
Puno como región e iniciar la reestructu
ración de las empresas asociativas. Sin em
bargo, estos ofrecimientos gubernamenta- que
les aún están esperando concreción real. que

Como continuación de todas estas lu
chas, que ahora son por conseguir que el
gobierno cumpla con lo que se ha com
prometido, es que este 3 de noviembre se
realizará una asamblea popular regional, a
un año de la primera, que contará con la
presencia de las fuerzas vivas de todo Pu-

además de representantes nacionales también vienen actuando sin que el poder
el presidente García y Alfonso Ba- civil legalmente establecido, en este caso

el gobierno, actúe enérgicamente, cortan
do de raíz estos brotes.

terror

masas.

“Precisamente en los momentos en
las elecciones son inminentes, y en
los sectores de izquierda tienen asegu

rado el triunfo, los sectores violentistas
del APRA han redoblado sus amenazas
contra Romeo Paca, alcalde de Puno, y
las instituciones democráticas como las
que yo dirijo”, concluye Castro.

Pero si el APRA está en este juego, los
militares, sin estar en emergencia Puno,

no.

como

rrantes Lingán.
En esta asamblea se discutirá la pro-
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I

Chimbóte tiene una larga tradición
popular que está a punto de
ponerse nuevamente a prueba en

elecciones que se avecinan. La
semilla del futuro Perú”, como la

llamó José IVíaría Arguedas, vive
agudos problemas originados en la
insensibilidad de los distintos
gobiernos. Sobre las alternativas de
IL amogbAmauta con
Hemógenes Villanueva, candidato
de lU a la alcaldía del Santa.

MAUTA: ¿Cuáles son los problt
mas principales que usted^de ga
nar, las elecciones buscaría solu
cionar? ^

—I^s problemas de Chimbóte podemos
ubicarlos en dos campos, en el económico
y en el social. En lo social es una ciudad
que carece de los servicios elementales. La
contaminación es un problema que hay
que resolver, pero que no se va a resolver
en tres años. El problema de la salud, de'
la vivienda, son problemas cruciales tam
bién hoy. Y no podrá haber soluciones sin Villanueva y Marquesado,
los recursos económicos necesarios. Si nos
amparamos en los recursos existentes difí
cilmente el gobierno municipal podrá ha
cer obras. La única forma es reestructurar
el sistema tributario del municipio y bus
car otras fuentes financieras, que las tene
mos, están al alcance, como el canon pes
quero y la ampliación del muelle.

A: Usted ha propuesto que Chimbóte
sea cabeza de región. ¿Podría explicar
ta propuesta?

Consideramos que en esta zona se pue
de forjar la región Gran Chavín. Esta re
gión tendría como polo de desarollo la
ciudad de Chimbóte, la ciudad de Huaraz
y Huari. Además porque esta región tie
ne posibilidades inmediatas de iniciar una
penetración a la selva.

A: El concejo provincial de Santa abar
ca la ciudad de Chimbóte y los distritos
aledaños, rurales o semirrurales, pero
Chimbóte mismo ha crecido enormemen
te. Se está planteando la creación de dis
tritos en su seno, ¿qué opina usted de
esto?

A

Villan

CH
es-

Ayacucho

REAFIRMAB
LUCHA POR
DERECHOS
HUMAROS

»1

Cf

iS'

Fermín Azparrent, candidato lU
la alcaldía de la provincia de
Huamanga en el departamento de
Ayacucho, ha conversado con
Amauta sobre los problemas y las
aspiraciones de la provincia que
representa. Cuando la campaña
entra en su recta final, nos habla de 1;
significación del estado de
emergencia vigente que, entre otras
cosas, no ha permitido el normal
desarrollo de la campaña producto
de las limitaciones que impone a las
libertades propias de todo estado de
derecho, necesarias para el
desenvolvimiento de toda actividad
democrática.

a

combativos dirigentes de lU en Chimbóte.

ueva, candidato de lU

IMBOTE.
CABEZA DE SEOIOH

MAUTA: ¿Cuáles son las línea:
generales de su plan municipal?
—Los puntos principales que ha
de abarcar el plan de gobierno

municipal de lU son: a) la organización
del pueblo para su participación en el go-
bierno municipal; b) el liderazgo del mu-
nicipio en la defensa de los derechos hu
manos, por restablecimiento de las ga
rantías constitucionales y el cese del
estado de
ción del

A

emergencia; c) la participa-
concejo en el gobierno regio«WMBOT*

. ** MMBBB

- ¿SÍsemanano, informaron’ d ® Puesta de Dartp!f’ f ®"conírando rpf

nal, promoviendo los reclamos del pue
blo para el pronto establecimiento de
la región “Huari”, con Ayacucho como
raheza de región; y d) mejoramiento de la
función municipal, que debe convertir
al concejo en una verdadera empresa de
servicios públicos, sin propósito de lucro,
tratando de lograr un abaratamiento del
costo de vida.

A: ¿Existe perfectivas económicas
en su plan de gobierno para incrementar
rentas del municipio?
—No tenemos el propósito de gravar al

pueblo con mayores cargas tributarias, si
no simplemente de mejorar la recauda
ción de las rentas existentes, así como es-
mdiar otras fuentes de ingreso, con la par
ticipación de la población organizada.

A: ¿Cuál cree usted
problema del municipio?
-La no participación del pueblo en su

gobierno local, así como el escamoteo del
gobierno central
que le corresponde.
A: ¿En qué forma aportaría usted para

la paz social en Ayacucho si fuera elegi
do alcalde? ®

—El punto b) enunciado en la respues
ta a la primera pregunta se refiere concre
tamente a nuestro propósito de luchar
por la paz social. Además, de acuerdo con
las limitadas atribuciones del concejo lu
charemos por la erradicación del desem
pleo y el subempleo, así como por la eli
minación de la injusticia social reinante y
que ha dado motivo para la insurgencia.

A: ¿La subversión tendría como blan-
a los candidatos ? ¿Qué opinión le

merece esto?

-Me parece que sería totalmente in
justo que la insurgencia pueda tener como
blanco a los candidatos de lU, toda vez
que luchan por las causas del pueblo, tra
tando de lograr el establecimiento

erradique de una vezpor todas la .explotación, la miseria y, en
general, la justicia social en nuestro país

que es el principal

en cuanto a las rentas

co

de un

Si planteamos la descentralización del
país, tenemos que ser coherentes también
en plantear la descentralización de los
municipios. Eso permite una mejor aten
ción en los servicios a los pueblos un poco
alejados de la oficina central. Existe

,  ya un
proyecto avanzado de creación del distri
to que abarcaría Villa María, 3 de Octu
bre, 1" de Mayo, Nuevo Chimbóte y Bue
nos Aires. Y el otro distrito a crearse de
bería ser Coisheo. Como gobierno local

una de las primeras acciones que ten
dremos que impulsM, la descentralización
de la administración municipal. (Dante
Lecca).*

sera Po de

Trujillo

CIER MIL VASOS DE LECHE
a denuncia y aislamiento del
corporativismo autoritario
del gobierno aprista, de la

militarización y de la guerra sucia, así
como la denuncia de la política eco-
nómica y la inconsecuencia del
AFRA con sus propios planteamien
tos, son parte de los ejes de la campa
na niunicipal lU para Trujülo, tal co
mo fue explicado en conferencia de
prensa por Francisco Vülanueva, can
didato a la alcaldía, y Orlando Angu
lo, candidato

L

a concejal

Lk Pii
50011.

í*0PÜLIÍ.

plan de GOBIERNO MUNICIPAL
que cuenta con 11 puntos básicos en
tre los que destaca como prioritario
el plan de ALIMENTACION POPU
LAR y de SALUD PUBLICA.

El programa de alimentación po-
la ofertade^ 100 mü vasos de leche para los

nmos de 0 a 6 años, y para madres
gestantes, “por ser el grupo más
vulnerable de la sociedad”.

Lf;. , ,
‘áo '4 í I

3 i tí ■ lá

. Ambos son
docentes de la Universidad de Truji-
Uo y miembros del comité provincial
de lU.

El plan municipal propone además
acciones concretas
áreas sociales, tales

para diferentes

muieres v juventud ymujeres y toca concretamente pro- ga diie no"
Dlemas de cultura, deporte, transpor- slogan
te, comercialización, parques y jardi oposi
tes, regionalizáción, participación cZca""'eñ
popular y democracia edüicia.. Tmjiiio

El eje central de la„  campaña es
propuesta de paz con justicia

sociM, ante el violentismo que vive el
país . Los candidatos

una

presentaron su

compañero^calde de Huancayo. (Juan Huamancu-en
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Movimiento Social

Convención del Vaso de Leche

SEÑALAS

CANINO
Aun cuando asistir a la Convención

Metropolitana del Vaso de Leche
signifícaba para sus gestoras dejar
sus casas, por lo menos medio
sábado y todo el domingo, para
confluir en la céntrica carpa del
hotel Crillón, éstas no dejaron de
realizar una tarea que partiendo de
la necesidad concreta de

alimentación permitió desarrollar
—como señaló Alfonso Barrantes-
principios de responsabilidad,
conciencia y generosidad: la
preparación del vaso de leche.

de empadronamiento, llevará cuadernos
de control del programa, realizará tam
bién labores administrativas y de planifi
cación y, como instancia de intercambio
de ideas y coordinación, aprenderá a im
pulsar asambleas.

El ejercicio democrático que se practi
ca en los comités de vaso de leche es, pues,
tonificante. Responsabilidad, conciencia
y generosidad; principios y valores que la
praxis, impetuosa, como es, nos muestra
en’ toda ai desnudez y honestidad.

ConvenciónI CONVENCION METROPOLITANA
de! Vaso de

Leche, mues-
Su realización se ve materializada los tra evidente

días 25 y 26 del presente, luego de cua
tro meses de coordinación entre los 7 mil -

democrati-

del cotidia-

500 comités de base con que cue
a jornada empezó como de cos
tumbre en sqs casas a las cuatro
de la mañana. Entre susurros

—ya que afuera el fantasma del
toque de queda continuaba su ronda— las
mujeres dispondrán de los enseres y me
najes de cocina que para el eefecto han
obtenido, ya sea de donaciones o de acti
vidades profondos que la propia comuni
dad realiza.

Dentro de un comité de vaso de leche
las tareas se ejecutan en forma rotativa
acordada en asamblea. Para esto, se esta
blece un calendario de actividades en el
que figuran las responsabilidades que le
corresponde a cada vecina en el término
de una semana.

Esta forma de organización permitirá
que cada “socia” experimente todas las
funciones que movilizan su comité. Así,
la pobladora no sólo se dedicará a prepa
rar la leche, sino que desarrollará tareas

L
nta el

Programa del Vaso de Leche en los 33 dis
co en los

comités de

tritos de la capital.
El evento logró reunir exactamente a

mil representantes populiures entre delega
das plenas, fraternas e invitadas. Si nos
atenemos al reciente Encuentro Metropo-
litano de Organizaciones Vecinales, que
contó con cerca de mil 500 participantes,
veremos la importancia que con justicia se
ha ganado el programa del vaso de leche
dentro del movimiento popular.

Ya en el encuentro de organizaciones
vecinales la mujer tuvo una participación
que calificamos en su momento de desco- Teresa Apar-

de-cana.
liante; hoy, tras la convención del vaso de mostración
leche, diremos que su conducta es, ade
más, ejemplarizadora.

de la ejem
plar partici
pación de la
mujer en la

LA MUJER DA EL PRIMER PASO organiza

ción popu-
Ellas, las madres del vaso de leche, lo-' iar.

Canarias y Foscos gando falsamente su baja rentabilidad. “Se
intentó desmantelar una de estas minas,
pero los centinelas que son unos cuantos
trabajadores que allá cuidan no lo permi
tieron”, nos indica un dirigente.

¿Pero qué solicitan? Lógicamente, me
jores condiciones de vida y que se reabran
las minas. Para tal efecto se han realizado

recientemente conversaciones, incluso
con el premier Alva Castro, quien les ha
prometido solucionarles su problema. De
ser así la entidad estatal correspondiente,
asumiría el rol de empresario y les pro
porcionaría 27 millones de intis para la
reapertura y 12 millones de intis para de
vengados a los trabajadores.

Pero cuánto más tendrán que esperar
tomando un té de desayuno y una sopa
de harina en el almuerzo. Nadie lo sabe:
la palabra la tienen las autoridades. Los
esforzados mineros, hartos de la situación,
radicalizarán su huelga en esta semana.*

LA ESPERA DE LOS MINEROS
Los trabajadores mineros han sido

los grandes olvidados de todos
los tiempos. Se les ha mai^inado
en el beneficio real de» la riqueza

y de su trabajo. Si alguna mejora de vida,
salarial o de trabajo consiguieron fue a
costa de lucha y sacrificio.

Prueba de ese olvido y postei^ación
son los mineros que se encuentran aloja
dos en el estadio de “San Luis”, desde
hace más de quince meses, tras una mar
cha de sacrificio que duró sesenta días.

Estos trabajadores de las minas Cana
rias (Ayacucho) y Poscos (Arequipa) se
vieron en la imperiosa necesidad de inmi
grar a Lima, pensando que de cerca serían
escuchados. Marcharon con sus familias
(esposas e hijos), pero el drama que aquí
viven es más agudo que el que motivó su
partida.

Todos ellos, que suman dos mil, tienen
que compartir diariamente una olla co
mún, cada día más común y pequeña. Los
más afectados, desde un inicio, han sido
los niños, muchos de los cuales son vícti

mas de enfermedades como tuberculosis
(por desnutrición) y bronquitis (por el
cambio de clima). Su educación ha sido
descuidada por completo. “Hay una es-
cuelita, pero las profesoras vienen cuando
se acuerdan, dan clases una hora y se van,
no les gusta la incomodidad”, nos mani
fiesta con resignación un viejo minero.

Las condiciones de trabajo son pésimas
y riesgosas. Muchos mineros han fallecido
de intoxicación. Los derrumbes, los ca
bles de alta tensión, las inundaciones, los
ruidos, el fuego, las grandes alturas, la os
curidad, los gases letales y un sinnúmero
de factores hacen día a día la vida más
corta al minero. Pero no sólo el minero
que tiene que explotarun asiento, también
los empleados y los profesionales se ven
afectados, de ahí el envejecimiento pre
maturo.

Los salarios son ínfimos, porque si
bien el año pasado ganaban un promedio
de 25 intis diarios, también es cierto que
la canasta familiar es más elevada en el in
terior del país, dado que los productos
tienen precios más altos, tanto por el cos
to de transporte como por la especulación
con los alimentos de primera necesidad.

ALLA EN LAS ALTURAS

Lejos de la capital, los mineros viven
una rutina a la que ya se han acostumbra
do. La vivienda, ¿qué vivienda? si son
campamentos, si algunos cuartos hay son
de tres por cuatro metros; los lavaderos
comunes de material simple y los más ba
ratos —inclusive— tienen tuberías al des
cubierto, como es el caso de Marcona o
lio.

Estas viviendas están cerca del centro
de operaciones, lo que atenta contra la
guridad de los trabajadores, los contami
na. En Cu ajone, por ejemplo, se respira
gas y polvo.

se-

La lucha de los mineros
por una vida digna los ha
llevado a sufrir -aquí en
Lima— la falta de vivien
das adecuadas y las enfer
medades, drama que siente
más su familia, sobre todo

los niños.

CANARIAS Y POSCOS

Las minas de “Canarias” y “Poscos”
han sido cerradas por sus propietarios ale-
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□ ALGODONEROS EN CRISIS. Los
algodoneros del valle del Chira (Piura)
se encuentran impagos en sus salarios
desde hace once meses, debido a las
pérdidas sufridas en la baja del precio
de esa fibra, en el mercado
internacional.
Por ese motivo han llegado a Lima
para solicitar que el gobierno declare
en estado de emergencia el cultivo de
algodón en el departamento de Piura,
ya que 40 mil familias se encuentran
en el abandono.

□ RECHAZO A FUNCIONARIOSL El
mal ejercicio en sus funciones y una
serie de irregularidades cometidas por
cuatro funcionarios del ministerio
Público ha motivado el paro
indefinido de mü trabajadores (que
laboran en la Fiscalía).
Según manifiestan los dirigentes del
sindicato de empleados y trabajadores
han corrido traslado de sus reclamos

y denuncias, pero han sido ignorados”.

□ BURLAN DIVIDENDOSl. En
Tarma, un total de 400 trabajadores
entre obreros y empleados de
CEMENTO ANDINO S.A., iniciarían
próxÚTjamente sus medidas de lucha,
en caao de que el Fuero Privativo de
Trabajo y las Comunidades Laborales
no resuelvan su caso.
Ellos solicitan básicamente que los
empresarios les abonen el 15 por
ciento de la renta neta de 1985, que
asciende a 9’206,313 intis y más de 2
millones de intis por intereses, eñ
concordancia con la 1 la disposición
transitoria de la Ley de Comunidad
Industrial (D.L. 21789). Exigen
también que se revise la política de
industrias básicas del cemento y se
dicte la nueva Ley de Comunidad
Industriara,

madres quienes se movilizaron al Parla
mento para conseguir la aprobación de la
Ley 24059, al ministerio de Economía y
Finanzas para exigir el financiamiento de
la ley y, recientemente, al Palacio de Go
bierno, cuando se amenazaba con recortar
el abasteci>^dento de leche ENCI.

graron ctralizar sus comiUs vecinales
a través d^a Junta Directiva Metropoli
tana del í,grama del Vaso de Leche,
siendo elegid como presidenta la señora
Teresa Apari^na co'rrfmadora distrital
de San Martí* de’p "'‘es-

“La convenc'^ resultado suma
mente import-te pórque significa la con
solidación dr^^o de los pilares de la orga
nización ppular en Lima, cual es la cen-

,  tralizaciéi de las mujeres en 1»» progra-
^.-mas d^alimentación popular^m desvincu-
'  larspde las demás orgat^-aciones vícina-
^e> ', declararía Osca^ tJgarte, regidor de
la Secretaría Muni*tpal de Servicio Social
d» la Municipali^d de Lima.

En efeptp. ál definirse el carácter de la
díréccióii metropolitana se determinó que
esta d('be “tener la capacidad de centrali
zar todas las organizaciones que luchan
por la sobrevivencia popular tales como:
comités de salud, comedores populares,
clubes de madres, etc.”.

(te combate

NUE>’A amenaza

□ HUELGA DE DOCENTES.- Los
docentes universitarios del Perú,
afiliados en la FENTUP, iniciaron este
lunes 27 una huelga nacional
indefinida, demandando el
cumplimiento del artículo 53 de la
Ley Universitaria contra el D.S. 057-86.
Este D.S. 057-86, a pesar de ser de
menor jerarquía, no hace sino
pauperizar en forma creciente a sus
docentes y trabajadores. En tal sentido,
el 3 de noviembre se llevará a cabo una
Marcha Nacional Universitaria.

□ IMPIDEN SINDICALIZAaON.- La
Empresa Cervecera “Backus y
Johnston”, recurriendo a leguleyadas,
trata de desconocer la afiliación de
120 trabajadores obreros de la planta
Ate-Vitarte al sindicato aduciendo que
está separada de la planta del Rímac,
lo que es ilegal, puesto que poseen
ambos una unidad empresarial (una
sola dirección).
A esto se suma el fracaso de trato
directo de la empresa con el sindicato
de empleados, a quienes se les ha
ofrecido solamente 17 intis diarios de
aumento.

Por esta situación, el día 2 de
noviembre se realizará en el local
sindical una asamblea masiva y
combativa en rechazo a la violación
del artículo 51 de la Constitución que
reconoce “el derecho del trabajador a
la libre sindicalización”.

Sin embargo, tal como lo anunciara el
regidor Oscar Ugarte, una nueva sombra
se cierne sobre el Programa del Vaso de
Leche: “Para el ano 87 el programa
sitará para su funcionamiento unos 400
mil intis, no obstante, el gobierno sólo ha
previsto una partida de 140 mil intis”,
manifestó el regidor.

“En la medida que aún hay tiempo
hasta diciembre, que es cuando finalmen
te se aprueba el Presupuesto General de
la República, la lucha hay que darla en el
Parlamento, pero si la obstinación persis
te, las madres del vaso de leche ya cono
cen cuál es el camino”, concluyó el regi
dor izquierdaunidista.

Al ser consultada sobre el particular, la
flamante presidenta de la junta directiva

naciones de leche y avena entregadas por metropolitana del vaso de leche, manifes-
la Comunidad Económica Europea y el tó que efectivamente el posible recorte
gobierno de Holanda y el que ahora se presupuestal afectaría enormemente la
abastece de leche ENCI o algún alimento continuación del programa, por lo que un
equivalente propio de la región y que be- primer paso sería “entablar una conversa-
neficia a un millón de niños y madres ges- ción con el presidente de la república
tantes o que dan de lactar, existe un apor- puesto que hasta ahora no se ha dignado
te que resultaría a todas luces vital: la or- recibirnos. En todo caso no descartamos
ganEacion popular. también la realización de una marcha
menLimpíío multitudinaria, como ya lo hemos hecho«tras veces, para exigir el derecho que tie-
So ^ IfnnS «>^^"'^«'!f.-/espetan- ne el pueblo a la alimentación”, conclu-do ai autonomía, lo que permitió desarro- ^5 Teresa Anarcana
llar espacios en los cuales el ejercicio de- ' P
mocrático se manifestaba en tareas y res
ponsabilidades concretas.

Para decirlo en las palabras emociona
das de Barrantes: “Ustedes (se refería
las madres) hicieron posible el éxito del
vaso de leche. Sin su apoyo organizado y
consciente, sin el desprendimiento y la
generosidad de cada una, seguramente el
programa no hubiera valido. Este progra
ma es de ustedes y no les podrá ser arre
batado, porque con su esfuerzo está ga
rantizada la continuación del programa”.

Y es ciertp, el programa les pertenece
y ellas se sienten identificadas con él. Có
mo no ser así cuando fueron las propias

nece-

ESTAMOS AVANZANDO >>

De aquel Programa del Vaso de Leche
que apenas hace dos años empezó con do-

DERECHOS HUMANOS

La I Convención Metropolitana del Va
so de Leche, merced a la inspiración po-a

no

_
pular que emergía de sus bases y con evi
dente “conocimiento de causa”, se pro
nunció en defensa de la vida y por el cese
del estado de emergencia y toque de que
da con el consiguiente restablecimiento
de las garantías constitucionales en todo
el país. “No a la violación de los derechos
humanos, no a la tortura a los presos,
a la militarización”, fueron algunos de los
acuerdos que se aprobaron por unanimi
dad. (Luis Alberto Chávez). ■

C
Ap

Tor la consolidación orgánica
ONG

ff

RESO DEL BANCO
NACION

roxiniadamente 300 delegados
de todo el país, representando a las
13 bases regionales del Sindicato
Nacional de Trabajadores del Banco
de la Nación (SINATBAN), se
reunirán en el V Congreso Nacional
Ordinario entre los días 2 y 5 de
noviembre del presente.

político” por Augusto Felaes C., secreta
rio de organización, “y en el que las bases
han ratificado su confianza y apoyo a la
línea dirigenciaL así como su rechazo a los
sectores gobiernistas”, las elecciones a de
legados al V Congreso del SINATBAN,
han arrojado un abrumador resultado a
favor del clasismo, obteniendo un 90°/o
de las delegaturas y ganando incluso en
bases anteriormente dirigidas por el
APRA. En Lima se dieron los siguientes
resultados: 1316 votos para el Movimien
to Unitario Clasista”, encabezado por
Carlos Mendiola Rosas; 376 para el APRA
y 276 para una lista llamada “Frente Sin
dical...” Se eligieron 12 delegados, que
además de representar ante el Congreso a
las bases más importantes del gremio (con
el 45°/o de afiliados) podrán ser miem
bros de la nueva junta directiva nacional
a ser elegida en este evento.

Los trabajadores de la FENTAP (Fede
ración Nacional de Trabajadores del Agua
Potable ) efectuarán hoy jueves un paro
nacional, demandando principalmente la
reposición de Raúl García Coloma, secre
tario nacional de organización de la fede
ración y secretario general del Sindicato
del Agua de Piura (SEDA/Piura), despedi
do luego de la huelga nacional de 34 días
en abril de este año. En el caso de Lima,
Ernesto Amans Paz, presidente ejecutivo
de SEDAPAL y candidato oficiaJista
las elecciones municipales no escatima
recursos en una intensa campaña promo-
cionando “futuras obras” y algo más, a
pesar del pésimo servicio.(César Gonzalos
L.).

en

ste evento, llamado “por la con
solidación orgánica”, constituye
un hito en el largo camino de or
ganización y lucha sindical que

se iniciara en 1974 con la formación de
las primeras comisiones, las que se encar
garon de levantar reclamos económicos y
sociales. Esta etapa culminó con la funda
ción del SINATBAN, un 11 de junio de
1978.

E

Este evento está llamado a fortalecer el
gremio luego de una etapa particularmen
te difícil. En él “deberá ratificarse la exi
gencia de modificación del ambiguo DS
N° 339, la aplicación del DS N° 010 (que
significaría un incremento del 28,5°/o)
y la inclusión en planilla de unos 400 tra
bajadores mal llamados “eventuales”, co
locados por intermedio de la empresa
CONEMINSA, y a los que vía esta moda
lidad de trabajo se les viene desconocien
do legítimos derechos”, expresó Fausto
Bazán Arce, secretario general del sindi
cato.

I

ELECCION DE DELEGADOS:
TRIUNFO CLASISTA

Calificado como “triunfo sindical y
,)■ -
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Internacional

En Nicaragua

LA
OFENSIVI

MUNICIPAUDAD
DE EL AGUSTINO

>3
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EL MUNICIPIO AL SERVICIO DEL PUEBLO

ace pocos días el embajador de
Nicaragua, Mauricio Cuadra, afir
mó en seminario organizado por
el Instituto Peruano de Relacio

nes Internacionales (IPRI) y otras institu
ciones, que existe la posibilidad que Esta
dos Unidos intervenga directamente por
cuarta vez en su país.

Para algunos estas palabras pueden so
nar a exageración, sin embaído todo indi
ca que no es así. El 24 de este mes Ro-
nald Reagan firmó la orden ejecutiva para
dar curso a la ayuda militar y logística de
cien millones de dólares para las bandas so-
mocistas. Según se sabe, 60 millones serán
entregados de manera inmediata y los res
tantes 40 millones de dólares tendrán que
ser desembolsados el 15 de febrero del

año próximo.
Esta primera entrega incluye material

no letal, fusiles, municiones y misiles an
tiaéreos. El armamento pesado será entre
gado en el mes de febrero, con lo cual es
bastante posible que la guerra que hoy
día lleva a cabo la administración Reagan
contra el gobierno de Managua asuma un
curso aún más amenazante.

Sin embargo, la ofensiva norteamerica
na no se agota en la ayuda a la “contra
somocista. Hace algunos días un periodis
ta del diario norteamericano Newsday afir
mó, citando como fuente al actual subse
cretario de Estado para Asuntos Inter-
americanos, Elliot Abrahams, que EE.UU.
piensa no sólo romper relaciones diplomá
ticas con Nicaragua sino también iniciar
acciones unilaterales, al mai^en de sus
aliados, contra el régimen sandinista. In
cluso un asistente del propio Abrahams,
encargado para América Central, William
Walker, aseguró que existe un plan con
creto respecto al rompimiento diplomáti
co. Walker aseveró que “cualquiera de los
dos países podría precipitar el rompimien-
ti de relaciones”.

A ello se añade la llegada de 500 ran-
gers de los EE.UU. a Honduras, muy cer-

H
ESTAMOS FORJANDO EL NUEVO

AGUSTINO EN UNA LIMA

PARA TODOS

Por ello invitamos a la comunidad

agustiniana a participar de otra jornada
en el camino de lograr una nueva imagen
distrital.

GIGANTESCO OPERATIVO

DISTRITAL DE LIMPIEZA PUBLICA

FECHA :

HORA :

Domingo 2 de noviembre,
de 7.00 p.m. a 12.30 p.m.

• 30 CAMIONES RECOLECTORES

EN TODO EL DISTRITO.
• PALAS MECANICAS

• 10 VOLQUETES

• EQUIPOS DE FUMIGACION

• SISTEMA DE BARRIDO PUBLICO

CON TU PARTICIPACION PODEMOS
LOGRAR UN DISTRITO LIMPIO!

\

ca de la frontera con Nicaragua. Este con
tingente, que fue lanzado desde el aire
por los poderosos y gigantescos aviones
C-141, viene siendo entrenado en ataques
nocturnos, supervivencia en la montaña y
operaciones en zonas pantanosas. Diversas
agencias noticiosas citaron aun diplomá
tico de la embajada yanqui en Tegucigal-
pa, quien habría afirmado que los marines
norteamericanos fueron enviados por la
administración Reagan al “teatro de ope
raciones”. Asimismo que el entrenamien-

INAUGURACIONES
VIERNES 31 DE OCTUBRE

11.30 a.m.: Inauguración de la remo
delación de la Plaza de Armas, ceremonia
del paseo de la bandera e izamiento del
pabellón nacional con la participación de
los centros educativos.

DOMINGO 2 DE NOVIEMBRE
2.00 p.m.: Avenida Túpac Amaru

(Cooperativa de Vivienda Universal) con
asistencia del doctor Alfonso Barrantes
Lingán (alcalde de Lima).
6.00 p.m.: Local comunal (PP.JJ.

Virgen del Carmen)

El Agustino 30 de octubre de 1986.

laren el mundo □ HOMEÍIA.E A MACHEL
Hace dos días, el 28 de octubre, fue

enterrado en medio de una multitud
dolida, pero combativa el compañero
y presidente de Mozambique, Samora
Machel. Como se sabe, Machel murió
el 19 de octubre en circunstancias aún
no esclarecidas. El piloto que conducía
el Tupolev que transportaba al líder de
la independencia de Mozambique y je
fe del FRELIMO, afirma que un misil
impactó en la nave, derribándola. Has
ta ahora todos los indicios cdnducen a
acusar al régimen racista y genocida de
Sudáfrica en este posible asesinato.
Desde estas páginas nos sumamos al
dolor que provoca la muerte de un
volucionario, pero al mismo tiempo
ños reafirmamos en nuestra solidaridad
con las luchas del pueblo y gobierno
de Mozambique.

re-

»•

□ DE RIPLEY
Larry Speakes, vocero de la Casa

Blanca, .afirmó que la ayuda a la “con
tra” somocista corre a cargo del Depar
tamento de Estado y no de la CIA.
Speakes como muestra de “humanita
rismo” comunicó que existe una ley
que prohíbe al personal de la CIA y
del Pentágono operar dentro de Nica
ragua o a 30 kilómetros de sus fronte
ras. El gesto, en verdad, es cínico no
sólo porque no es así sino porque la
operación norteamericana contra Nica
ragua viola todas y cada una de las le
yes del Derecho Internacional. La su
puesta bondad de la administración
Reagan no es otra cosa que expresión
de una prepotencia hasta ahora nunca
vista.

JORGE QUINTANILLA ALARCON
Alcalde

OFICINA DE RELACIONES PUBLICAS

¡BARRANTES - QUINTANILLA
CUMPLEN CON EL PUEBLO!
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La vena del cuello parece que>>
muerte...

le va a reventar. Están en La Mayor. De
pronto, otra voz, alta, sonora, afinada, se
deja sentir. Todos voltean: es Lalo. El
esfuerzo lo hace empinarse. Después le
siguen el mismo Guido y Molina.

tras otra. Valdivia lo acompaña con la
segunda. Repiquetean una, dos, tres...
mientras las manos de Mangué baten el
cajón con dedos ágiles como si fueran cas
tañuelas. Trata de sacarle algo distinto de
adentro. Ahora hay que empinarse para
ver quién hace música o aguzar bien el
oído sobreponiéndolo al murmullo. Sólo
los que lograron sitio están mejor, y mejor
aún cada uno de los ilustres que parecen
estar en palco disfrutando la celebración.
Ya no hay lugar para nadie, no cabe ni

¡Y eso que todavía no se«
una aguja,

AQUI NO HAY TOQUE

Ahora es el Breña el que pone la músi
ca y agradece la visita. Son más de las
tres y todo el recinto vibra, resuena. Sólo
unos cuantos se han ido. La puerta per
manece cerrada. Pero adentro todavía
hay tropiezos y hasta para entrar al baño
se pisan callos y se empujan. No mucho,
siempre con cuidado porque los ánimos se
pueden alterar. Afuera duermen y solda
dos vigilan, pero aquí el homenaje sigue.

Un mano a mano de cajón. Manguey
y Juanchi Vásquez ponen el landó: “A
sacar camote con el pie”, y el que menos
se lanza al ruedo. Una morena le pone el
sabor de mandinga: agita caderas y sus
pies se mueven como si dibujaran en el
piso. Otra morena hace lo mismo. Su
pareja es duro como roca. Ella le sonríe.
Una blanquiñosa, mira de soslayo e imita.
No puede. No le sale, pero hace esfuerzo.
Le siguen valses, polcas, marineras, que
terminan levantando polvo y hacen saltar
los “puchos”. Se alternan baile y cantos
pero ya la celebración parece de los ínti
mos. Todo es más lento. El cansancio

recoge igual guitarras y cuerpos sobre si
llas ahora desaliñadas. Una ruma de bote

llas ha reemplazado las flores del piano,
que da la impresión de un órgano antiguo.
Igual con las flores de la ventana. Feliz
mente el chino Kishaba las puso a buen
jrecaudo. “No tienen casa, carajo”, nos
dice el chino. Pero en niedio de todo ese

olor a tabaco, cerveza, guitarras, olla, ca
jón, voces, más cerveza, hembra, sudor,
ron, orín y escupitajo, en una palabra:
jarana, es el que se respira aún en el Breña
al filo de la madrugada. Kishaba apaga el
farol cuando el claro y primer bullicio
arranca de sus casas a algunos vecinos. Ya
para entonces son pocos los que sostienen
en sus manos una botella o siguen con
animación el parloteo. La mayoría se
pone en fuga... a reponer fuerzas, porque
si bien la serenata ha terminado, saben
que más tarde el santo, con verbena, ha
de comenzar. ¡ ¡Salud criollos!!!

baila!!”, anota alguien que se percató del
asunto. En todos lados se toma y se fuma,
pero se habla poco, bajo, cuando alguno
irrumpe con una pieza, de esas que sólo
en el Breña se escuchan,

ñus / de mis amores / flor satinada entre
las rosas / eres la mujer más bella entre las
mujeres/ eres la flor más fragante entre las
flores /...

« .Oh linda Ve-1

j»

í
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Entonces se impone el shist... shist...,
porque el respeto a la música criolla co
mienza cuando se la sabe escuchar, como
a nuestro himno. Y aquí en el Breña es
así. Después los aplausos y nadie comen
ta ni critica si cantó bien o mal; simple
mente lo escuchan e igual lo aplauden y le
agradecen. Porque si es un espontáneo o
experimentado, igual, ambos han demos
trado cariño por lo nuestro. Cuando hay
que escuchar, se escucha. Luego cuando
la pieza ha terminado, tas voces y el mur
mullo parecen devorarse la casa.

Cuando el gordo Guido hizo la presen
tación, la mayoría guardó silencio. Sólo
algunos inadvertidos invitados no lo hicie
ron. Entonces Guido se lanzó contra los

que prefieren la música extranjera y des
precian la nacional e insistió en lo que Manguey  y Juanchi Vásquez, maestros del
para el Breña “para los criollos de corazón ^ajón, el periodista Alberto Romero, en
y sapiencia significa esta fecha: “No hay y tactos más.
un día de la canción criolla, cada minuto
que pasa, todos los días del año son de los
maestros del criollismo”.

Es la fecha oficial, pero es el día en
que el Breña “abre sus puertas”. Deja el al igual que los conjuntos, hasta que se
camino libre a sus invitados, etmigos de retiran porque tienen que seguir camino
otros centros como el Bocanegra, el a otros lugares, “recorriendo estaciones”.

Una delegación del Breña también está en

'El Breña pone la música y agradece la visit

Y ASI ES LA JARANA

Las canciones se suceden unas y otras.

Unión, el Centro Musical Callao y más.

a".

El gordo Guido se pule. Aprovecha las
presentaciones y ahora vuelve a la carga y
cuenta la historia del vals, la trayectoria
del intérprete y hasta la vida del autor.
No hay duda, el gordito sabe y le pone

sabor”, comenta uno por ahí, al tiempo
que un shisst... invade la sala. El “Chino
Soto afina la guitarra sobre sus piernas.
Va a echarse una de las suyas. Arranca.
Se lanza con un vals y cierra con una ma
rinera. La gente escucha con atención.
Su voz parece cansada. No importa, el
“Chino” canta con el alma, y eso vale.
Después la guitarra va a parar a Wendor.
Hay un contrapunteo... “Si supieras...
amor, amor, amor hasta la muerte”. Las
guitarras están en su punto y los cajones
parecen desfondarse. Lucho Cancino gol
pea fuerte y se levanta. Se abraza al “Tío
Gustavo y siguen a dúo'. “Si supieras, mi
ternura... amor, amor, amor hasta la

((

99

Por eso, ahí se le ve al “Tío” Gustavo,
alma y vida del Breña, muy a la corbata,
saludando efusivamente a Abelardo Vás- tarras y un cajón que acompaña lento y
quez. También, guitarra en mano, está el suave indica que han llegado las doce,
maestro Raúl Valdivia (No Importa). Más
allá, el siempre presente Manuel Acosta
(Monarca). Tampoco el “Chino” Soto pican los pies por bailar,
podía faltar. Y adentro, en los dominios
de Molina y la señora Vilma —ahí donde tado el nombre del Breña. Son verdade-
ambos se multiplican para atender- están ros anfitriones.

“gira”.
El salón a oscuras, el bordoneo de gui-

Enrique Molina entona “Que viva el...
Música para reventar y a más de uno le

Todos se esfuerzan por dejar bien sen-

t

I
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□ IMPORTANTE CICLO K
CONFERENOAS- SUR. Casade Estudios del Socialismo, inau
gura sus actividades de difusión
con este ciclo de Conferencias
acerca del Marxismo Occidental.
El objetivo del mismo es abrir un
espacio de debate en tomo al
proceso del marxismo en el mun
do contemporáneo y particular-

ciedades laí‘ino!^e‘ícana"s 'y' dS TesÍiS" "
encuentro entre éste y áreas pro- exnonHrin
blemáticas del mundo conterí “Maneporéneo. C.d. “///c” e^ej
ra a los asistentes la posibilidad Arquitectura de Lde continuar con la discusión e 6 p^m. ^ ^ ®

AGENDA AGENDA
i

bra las bodas de plata del TUC.
Participan más de treinta acto
res, entre alumnos y exalumnos
de la institución, entre ellos José
Tejada, Mercy Bustos y José En
rique Mavila. La dirección musi
cal está a cargo de Coco Robles
y las funciones son de viernes a
lunes a las 8 de la noche, en el
local de la Escuela, cuadra 3 de
Camaná en Lima.

TEATROa

□ EMIGRADOS. de Slamomir
Mrzoxk, coproducción del Gm-
po Ensayo y la Asociación de
Artistas Aficionados dirigida por
Luis Peiiano. En los roles estela-

f'

IBBIA res, componiendo además los úni-
eos personajes de la obra, están

Carlos Ivan Degregon Ricardo Blume y Alberto Isola.
□ EL PROBLBMA NACIONAi. Las funciones son en la sala Ri

cardo Roca Rey de la AAA (lea

toformación e Investigación So- b-bn^), de jueves  a dorningo
cial de la UNMSM, prosigue con ^ P'"!' ^su ciclo sobre el problema nació- °xactaT vX \a pLa a^purarse^en ^ CANCION CRIO-
nal. Para este sábado se ha pro- ^ temporada va a ser LLA. El Centro Social Musical
gramado la charla Movimiento Breña ha organizado, en el mar-
popular e identidad nacional, ' co de las celebraciones por el culturales” se rendirá Homenaje cana del Perú y de destacados in-
que dará el Dr. Carlos Iván De- LJ EL BURLADOR DE SEVI- dIA DE LA CANCION CRIO- a don AureUo CoUantes, con la térpretes de nuestra música criolla,
grégori. La cita es en el aula LLA. de Tirso de Molma, bajo la lLA, un programa de activida- participación de Víctor Manuel

5A” del Pabellón de Letras de dirección de Alfonso Santistevan des culturales que se desarro- Avendaño.
la Ciudad Universitaria, a las y presentada por el Teatro de la Hará según el siguiente cálen
lo a.m. Universidad Católica, que cele- dario:

MUSICAPara este sábado el Taller de Au-

Verbena-Jueves 30 de octubre/7;30 artístico-musical,
con la participación de la Banda

En el marco de los “Jueves de Música de la Guardia Republi-
p.m.:

La verbena se desarrollará en
las esquinas de las calles General

-Viernes 31 de octubre/de Vidal y General Varela de Breña.
5:00 a 10:00 p

44

.m.;

i
i
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e desde hace casi tres siglos,
lano de devotos y creyentes
1 anda del Señor de los Mila-
ecorrido por las calles limeT
lestra de religiosidad popular
dudamos con respeto.
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El emotivo encuentro del alcalde de Lima y candidato de lU con
las madres mtegrantes de los 7,500 comités del Vaso de Leche
que funcionan en Lima. El Tío Frejolito carga a uno de sus sobri
nos ante la mirada del regidor Oscar ligarte

de este importante área de servicios a
(PUM), responsable
la infancia.

La paz, exigen
cia nacional y
mundial. Ha
ciendo suyo el
llamado
Juan Pablo II,
las organiza
ciones de Vi
lla El Salvador
manifestaron
por una paz
con justicia

social

deEl viern^ pasado el PUM celebró
de Mayo, su semado ani

nacionales del y de 1

con un concurrido mitin en la plaza Dos
*sari<i^En el estrado se ubicaron dirigentes

,  j ^ organizaciones integrantes de ,lü! Aquí tres^pecios de este evento, que se celebró en un gran Glima‘ de unidad y
fervor popular. AlbertolWoreno llevó el saludo del UNIR. *

¥
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